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El aislamiento al que nos hemos sometido 
para mitigar el impacto del Covid-19 ha 
paralizado la economía nacional, pero 

no ha tenido el mismo efecto en el crimen 
organizado, y ha empeorado la dinámica 
violenta que ha regido a la sociedad mexicana 
en los últimos años.

Las medidas tomadas por las autoridades para 
controlar las vías de transporte, y así poder 
prevenir a la gente a no salir de sus domicilios 
y vigilar el tránsito interestatal para contener 
contagios, limitan las cadenas de abasto de 
drogas de los cárteles, por lo que reaccionan 
ante estas nuevas restricciones.

El ejemplo más claro de esto ocurrió el 
pasado lunes al ser acribillado Obed Durán 
Gómez, alcalde de Mahahual, luego de recibir 
amenazas de muerte tras aumentar los 
controles de vigilancia en las costas por la 
contingencia sanitaria. Las costas de esta 
zona del Estado de Quintana Roo tienden a ser 
utilizadas como vía de acceso para la droga 
proveniente de Centroamérica y Sudamérica.

Asimismo, los enfrentamientos entre grupos 
armados en Tamaulipas, o las bolsas de 
cuerpos desmembrados en Estado de México 
con mensajes del Cartel Jalisco Nueva 
Generación, son otras reacciones de los 
grupos delictivos por las nuevas condiciones 
presentes en el país.

También hay que señalar que contingencias 
como la que nos aqueja ahora representan 
espacios de oportunidad para que estos grupos 
delictivos se posicionen favorablemente en la 
opinión de la población, mediante la entrega 
de apoyos y despensas en las áreas más 
desfavorecidas del país.

Después de ver la postura que el gobierno 
federal ha tenido con respecto al narcotráfico, 
como la entrega de Ovidio Guzmán o el saludo 
entre el presidente de la república y la mamá 
del Chapo Guzmán, no sorprenden los videos 
de Ciudad Victoria y el Estado de Michoacán 
en los que se ve a narcotraficantes haciendo 
estas entregas de apoyo, aclarando a todas 
luces que provenían de sus cárteles y no del 
gobierno.

Esta cuarentena tampoco ha puesto en 
descanso a los otros mexicanos que 
contribuyen a la violencia en México; esos 
mexicanos que no necesariamente se 
organizan en grupo para lastimar al país, pero 
que son producto de un Estado y sociedad 
fallidos que les inculcó que ser mexicanos 
implicaba sangre y muerte.

Esos mexicanos que no delinquen como 
negocio, sino como estilo de vida.

Mexicanos como el que entró a la casa de 
Ana Paola en Sonora, para golpearla, violarla, 
y asesinarla; todo esto mientras la madre 
de la joven de trece años se encontraba en 
el supermercado haciendo compras para el 
aislamiento.

Importaron poco los gritos de unión y 
solidaridad en México ante la contingencia, 
las demostraciones de apoyo entre la misma 
población, o los esfuerzos organizados para 
hacer frente a la crisis; solo prevaleció la 
violencia mexicana en contra de las mujeres.

La racionalidad nos lleva a concluir que frente 
a tiempos de suma adversidad, como los que 
el mundo vive ahora, las personas lucharían 
por la paz, ya que representa estabilidad y 
unidad para reparar los estragos ocasionados 
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por la crisis; sin embargo, la realidad 
nos muestra que la tendencia ha sido la 
opuesta, y se ha notado un aumento en 
las denuncias por violencia familiar. En 
Mérida, por ejemplo, las denuncias por 
violencia familiar aumentaron el doble 
respecto a lo registrado en el mismo 
periodo de tiempo el año pasado, y las 
consideradas de emergencia aumentaron 
el triple.

El hogar debe ser un espacio en que las 
personas se sientan seguras, pero no es 
así para muchas mexicanas y mexicanos.
Este aumento de denuncias se debe a las 
recomendaciones de aislamiento para 
evitar la propagación del virus, lo que 
implica el confinamiento domiciliario, por 
lo que los Estados han tenido que tomar 
medidas especiales para proteger a las 
mujeres ante el Covid-19, que en lo general 
consisten en el aumento de recursos para 
los refugios de protección a víctimas, así 

como el aumento del personal encargado 
de recibir y dar seguimiento a las 
denuncias.

Vale la pena hacer mención del “Protocolo 
Violeta” implementado por el Estado de 
Jalisco, que consiste en darle prioridad 
de respuesta a denuncias relacionadas 
con violencia doméstica recibidas en los 
números de emergencia del Estado.

Independientemente de si es organizada o 
errática, la delincuencia en México sigue 
presente a pesar de la contingencia de 
salud, y parece fortalecerse ante ella. Los 
mexicanos violentos y corruptos que la 
promueven son producto de la sociedad 
de la que todos somos parte, por lo 
que es responsabilidad de todos luchar 
por erradicar estas características que 
desgraciadamente cada vez se arraigan 
más a nuestra identidad nacional.
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- Economía mexicana ante el Covid-19
- Conflicto entre Estados Unidos y Venezuela
- Notas cortas, pero importantes 

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Y así es como reafirmamos 
una vez más que el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador no 
tiene una estrategia definida para 
proteger la economía del país ante 
la contingencia sanitaria. – lamentó 
la empresaria, mientras contribuía 
a nuestra acostumbrada plática 
semanal, realizada nuevamente por 
videollamada debido a la cuarentena 
– La semana pasada había anunciado 
que en el informe que daría el cinco de 
abril presentaría un plan económico, 
pero llegó el día y no hubo plan 
alguno, solo se limitó a prometer la 
creación de dos millones de empleos, 
sin explicar muy bien el cómo.

- Así es, amiga empresaria. – 
reconoció el escritor – Además, 
no solo faltó el plan económico 
prometido, sino que el informe que 
dio el presidente fue completamente 
intrascendental y no aportó nada a 
la situación crítica en la que vivimos. 
Fue un discurso idéntico a los que 
ya se acostumbró a dar, plagado de 
dogmas políticos y planteamientos 
ideológicos, y carente de datos duros 
y propuestas viables.

- El mensaje del domingo me 
decepcionó, pero la manera en que 
intentó justificar su postura en los días 
siguientes me preocupó. – compartió 
el político – Nuestro presidente 

justificó su “plan” económico con un 
tuit del Papa, en el que decía que el 
Evangelio contemplaba ayudar a los 
pobres. Que el titular del ejecutivo 
utilice un mensaje del máximo líder del 
catolicismo para darle fundamento a 
su estrategia de gobierno se me hace 
un atentado al Estado laico.

- Nuestro presidente aclaró que no 
pretendía transgredir el Estado laico, 
y que su gobierno respetaba a todas 
las religiones. – aclaró el consultor 
– También usó a José María Morelos 
en sus ejemplos, haciendo referencia 
al documento “Sentimientos de la 
Nación” para justificar su postura de 
apoyo a los más necesitados.

- Coincido, amigo consultor. Andrés 
Manuel no citó al Papa para predicar, 
sino a modo de chantaje moral contra 
los mexicanos católicos que no 
apoyen su estrategia; quiere crear 
la idea de que son malos católicos 
quienes no coincidan con su visión de 
la economía.

- A mí me hizo ruido la promesa 
de crear dos millones de empleos, 
primero porque fue una de las únicas 
medidas concretas que presentó para 
beneficiar a la economía, y segundo 
por la cifra de dos millones. Creo 
que el gobierno mexicano no tiene la 
capacidad para crear tantos empleos, 

especialmente considerando las 
circunstancias; el año pasado, sin 
covid-19 ni crisis, se crearon poco 
menos de un millón de empleos. - 
indicó la abogada – ¿Cómo pretende 
generar tantos empleos con la crisis 
que tenemos encima?

- No tienes por qué preocuparte, esta 
semana el presidente se reunió con 
su gabinete para que le compartan 
las estrategias de creación de 
empleos que implementan en sus 
dependencias. – defendió el analista 
– Manuel Bartlett aseguró que la 
CFE creará muchos empleos con la 
inversión que se le está haciendo a su 
dependencia, Jiménez Espriú afirmó 
que generará más de cien mil empleos 
gracias a obras de infraestructura, 
y Jiménez Pons prometió que el 
FONATUR planea crear ochenta mil 
empleos solo con la construcción 
del Tren Maya, pero que por la 
contingencia no puede continuar la 
construcción por el momento.

- Manuel Barlett, como ya nos tiene 
acostumbrados, habló mucho y dijo 
poco, porque no compartió cuántos 
empleos planea crear; y el titular 
de la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes y el del FONATUR 
hablaron de la creación de empleos, 
pero por la naturaleza de estos son 
temporales, en lo que terminan las 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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obras, característica importante de 
puntualizar. – explicó la empresaria 
– Con lo mencionado, aún se quedan 
cortos para alcanzar la cifra de dos 
millones.

- Estoy confundido, leí que había 
controversia por la continuación de la 
construcción de los “megaproyectos” 
de esta administración a pesar de la 
contingencia sanitaria, pero ahora 
escucho que la construcción del Tren 
Maya está detenida. – compartió el 
escritor

- La controversia se ocasionó por 
varios motivos. – estableció el 
editorialista – Un motivo fue que 
una parte de la población le exigía 
al presidente usar los recursos 
destinados a estos proyectos para 
hacer frente a la pandemia, petición 
que tuvo una rotunda negativa. Otro 
motivo de controversia fue que las 
industrias de acero, cemento, y vidrio, 
fueron catalogadas de último minuto 
como esenciales para asegurar la 
continuación de las construcciones, 
pues estos materiales son 
imprescindibles para ello; la gente 
consideró esto un abuso de poder 
por parte del ejecutivo, y aparte se le 
reprochó la insensibilidad de exponer 
al virus a los constructores de estos 
proyectos.

- A diferencia de proyectos como 
el Tren Maya, que le exige a los 
trabajadores transportarse a 
distintas ubicaciones para laborar, 
lo que sí representa un riesgo para 
su salud, proyectos como Dos 
Bocas se construyen en un espacio 
específico, haciendo más fácil el 
control de protocolos de sanidad. 
Además, como los proyectos están 
siendo supervisados por el ejército, 
hay la seguridad de que se cumplen 
las medidas de salud. –afirmó el 
consultor

- Suponiendo que la presencia del 
ejército garantice la salud de los 
trabajadores presentes, de todos 
modos se expone a los trabajadores 
que laboran directamente en las 
fábricas de acero, cemento, y vidrio, y 
son sus vidas las que están en riesgo 
por continuar con la construcción de 
los caprichos de Andrés Manuel. – 
puntualizó el político

- Por este tipo de acciones, no es 
sorpresa que el sector privado 
se encuentre inconforme con el 
desempeño del presidente. – planteó 
la abogada – El Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), dirigido por Carlos 
Salazar Lomelín, hizo un llamado al 
sector privado, a organismos civiles, 

y a sindicatos, a formar un acuerdo 
nacional, sin el gobierno, para 
proteger a los sectores productivos 
más vulnerables, y a los trabajadores 
con pequeñas empresas.

- ¿Por qué sin el gobierno? – 
preguntaron en la mesa

- Desde hace varios días el CCE 
había presentado un plan de 
reactivación económica para superar 
la crisis ocasionada por el Covid-19 
consistente en el diferimiento de 
pagos de impuestos e incentivos 
fiscales, pero señalaron que el 
gobierno les cerró las puertas para 
la discusión de estas medidas. – 
contestó la empresaria – No fue 
hasta después del domingo, que fue 
evidente que el presidente no tenía 
plan económico, ni era su prioridad, 
cuando Salazar Lomelín comenzó 
a sumar aliados para su acuerdo, 
realizando una videoconferencia con 
más de tres mil empresarios de todo 
el país.

- Me llamaron la atención dos cosas 
del posicionamiento de Carlos 
Salazar. La primera es que dijo que 
en caso de no seguirse el plan que 
construyó con el CCE y que presentó 
al gobierno, el país correría el riesgo 
de perder un millón de empleos, y de 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El presidente Andrés Manuel López Obrador. 
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sufrir una caída del diez por ciento 
en el PIB; esto significa que si las 
predicciones de Carlos Salazar son 
correctas, Andrés Manuel quedaría 
como el pleno responsable de una 
de las peores crisis económicas de 
la historia del país, por ser necio 
y no hacerle caso a los expertos. 
La segunda cosa que me llamó la 
atención, fue que Carlos Salazar dijo 
que buscaba la unidad nacional, cosa 
que ningún partido o líder político 
había podido lograr últimamente, lo 
cual es cierto.

- Entonces, ¿podemos decir que hay 
un rompimiento entre el gobierno y el 
sector privado? – preguntaron en la 
mesa

- Para nada, nuestro presidente ya 
explicó que hay buena relación con 
los empresarios, y muestra de eso es 
la junta que tuvo con el Grupo de los 
Diez, que es el grupo de empresarios 
más importantes de Nuevo León. – 
respondió el analista

- Eso es lo que dice el presidente, 
que no hay rompimiento, pero sus 
acciones muestran lo contrario. – 
aseguró el político – Como la negativa 
a prorrogar el pago de impuestos, 
o amenazar con publicar la lista de 
empresarios que adeuden al SAT. 
Estos son claros desplantes de un 
gobernante mezquino que busca 
someter a un sector.

- Considerando la relevancia que 
tienen hoy en día los liderazgos 
sociales y los esfuerzos civiles, es muy 
probable que el plan del CCE sume a 
fuertes aliados, y logre brindar frutos 
para el país, por lo que habrá que 
darle seguimiento a su desarrollo. Lo 
ideal sería que se sume el gobierno 
federal, y modifique su postura para 
contemplar la protección de más 
sectores del país, pero la historia 
reciente nos ha demostrado que 
Andrés Manuel López Obrador solo 
sabe retractarse ante una tragedia 
mayor; esperemos no tener que llegar 
a esos extremos para ver un poco de 
conciencia por parte del presidente. – 
concluyó el editorialista
 

.  .  .
 
- El gobierno estadounidense anunció 
que desplegaría naves y aviones en el 
Caribe para llevar a cabo operaciones 
en contra del narcotráfico tras las 
denuncias por narcoterrorismo en 

contra de Nicolás Maduro y miembros 
de su gabinete, por lo que se espera 
que se doble la presencia de activos 
norteamericanos en el área. – 
comentó la reportera a la mesa – El 
presidente venezolano contestó con 
un video en el que le pedía a líderes 
mundiales su apoyo en contra de 
las presiones de Estados Unidos, y 
anunciaba la movilización de artillería 
a zonas estratégicas de Venezuela 
para la pelea por la paz del país, en 
caso que fuese necesario.

- La realidad es que es poco probable 
que sea necesario; si bien Estados 
Unidos dijo que todas las opciones 
estaban sobre la mesa respecto a 
este tema, expertos y miembros 
del gobierno coinciden en que 
una intervención armada no sería 
prudente. – planteó el analista

- Estoy de acuerdo, parece más un 
movimiento para ejercer presión 
sobre Maduro, y propiciar que sus 
aliados lo traicionen. – propuso 
el político – Recordemos que el 
gobierno de Trump también presentó 
un plan de transición para el 
gobierno venezolano, diciendo que 
si se lleva acabo, se levantarían las 
sanciones económicas contra el país, 
y se le permitiría acceder a apoyos de 
órganos internacionales.

- Sobre esto último que mencionas, 
amigo analista, hace unos días Maduro 
solicitó un apoyo al Fondo Monetario 
Internacional para hacer frente a la 
crisis por el Covid-19, y naturalmente 
le fue rechazado. Los expertos 
interpretan la solicitud de Maduro 
como un acto de desesperación, 
pues en el pasado ha hablado mal del 
órgano por considerarlo un aliado del 
imperialismo.

- ¿En qué consiste el plan de 
transición propuesto por Estados 
Unidos? – preguntaron en la mesa
- Este plan denominado “Marco para 
Transición Democrática de Venezuela” 
consiste en distintas acciones que 
deben llevar a cabo las autoridades 
venezolanas para la organización 
de nuevas elecciones. De entrada, 
contempla que el gobierno en 
funciones deje de reconocer la 
autoridad de Maduro, así como que 
se reinstale la Asamblea Nacional 
que fue disuelta hace meses por ser 
de mayoría opositora. – contestó la 
abogada – También se contempla la 
disolución de la Asamblea Nacional 
Constituyente, que fue el órgano 
legislativo creado en 2015 para 
permitirle a Maduro la permanencia 
en el poder, a pesar de los resultados 
de las elecciones.

- De igual forma, el plan contempla 
que se libere a presos políticos, 
y se retiren fuerzas extranjeras 
del territorio venezolano, debido 
a la presencia de activos rusos y 
cubanos en el país. Posteriormente, 
se tendría que establecer un nuevo 
mecanismo electoral diseñado por 

Nicolás Maduro movilizó su 
artillería a zonas estratégicas 

de Venezuela.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

todas las fuerzas políticas, y se establecería un gobierno 
de transición con representación del partido gobernante 
y la oposición, con el fin de organizar elecciones en un 
plazo de entre seis y doce meses. – añadió el editorialista, 
y continuó – Así, todo este proceso culminaría con las 
elecciones presidenciales.

- A decir verdad, suena a un plan coherente, aunque no 
sé qué tan viable vaya a ser su implementación por ser 
planteado como una demanda de Estados Unidos. – opinó 
el consultor – Me imagino que muchos venezolanos 
rechazarán el plan por ver su soberanía afectada.

- Puede ser, pero también hay muchos venezolanos hartos 
del régimen que los tiene sometidos y empobrecidos. – 
dijo la empresaria – Además, lo propuesto en este plan por 
Estados Unidos es básicamente igual a lo acordado entre 
el gobierno y la oposición en las últimas pláticas formales 
que entablaron hace un año, por lo que creo que es más 
factible su aceptación por parte del pueblo venezolano.

- A mí me llama la atención la postura que mostró el 
gobierno estadounidense respecto al tema de Maduro. – 
señaló el político – Hace dos semanas la administración 
de Donald Trump acusó al presidente venezolano de ser la 
cabeza del Cartel de los Soles, y aseguró que el mandatario 
tenía la intención de ingresar grandes cantidades de droga 
a Estados Unidos aprovechándose de la pandemia. Sin 
embargo, en el plan de transición está estipulado que si 
Maduro reconoce a la nueva autoridad y cesa cualquier 
intento por retomar el poder, todas las acusaciones en su 

contra serían retiradas, lo que considero incongruente por 
la gravedad de las denuncias expresadas en su contra.

- Coincido, amigo político, es evidente que Estados Unidos 
busca romper los círculos de confianza de Maduro para 
hacerlo ceder. – asintió la reportera –Me preocupa un 
tanto hasta dónde podría ejercer presión Estados Unidos 
sobre Maduro, ya que podrían ponerlo una posición ideal 
para victimizarse de manera aparentemente legítima, y 
propiciar que se afiance en el poder por más tiempo, como 
ha sucedido en el pasado.

- Continuaremos al pendiente de esta situación, siempre 
velando por que nuestros hermanos venezolanos puedan 
encontrar paz y prosperidad. – concluyó la abogada
 

.  .  .
 
Platicamos en la mesa sobre las elecciones 
estadounidenses, ya que Bernie Sanders se retiró de la 
competencia por la candidatura presidencial demócrata, 
dejando el camino libre a Joe Biden, ex vicepresidente de 
Obama, para enfrentar a Donald Trump en las elecciones.

- Al principio de la contienda interna, Sanders parecía ser 
la opción más fuerte, pero conforme fue avanzando el 
proceso, los otros aspirantes a la candidatura se fueron 
retirando y daban su apoyo principalmente a Joe Biden. – 
explicó la reportera – Esta es la segunda vez que Bernie 
Sanders clausura una campaña para la candidatura 
demócrata a la presidencia, la primera vez fue hace cuatro 
años frente a Hillary Clinton después de un proceso interno 
turbio.
- Bernie Sanders fue todo un fenómeno político en Estados 
Unidos, ya que pudo apelar a los norteamericanos con un 
discurso socialista, lo cual es sumamente complicado 
debido a la concepción política que tienen en este país. 
– opinó la abogada - Enfocándose en disminuir la brecha 
económica, y promoviendo servicios públicos gratuitos, 
Sanders logró posicionarse en los jóvenes, por lo que 
vimos una campaña apasionada de su parte.

- Entonces, ¿las elecciones serán entre Donald Trump y Joe 
Biden? – preguntaron en la mesa

- Aún no se le ha dado la candidatura a Biden oficialmente, 
pero todo parece indicar que sí. – respondió el editorialista 
– Las fortalezas de Biden son su amplia experiencia, y ser 
parte de la línea política de Barak Obama, pero también 
hay que decir que representa la imagen de un político  
tradicional, y esta fue la razón de la derrota de Hillary 
Clinton contra Trump; además, Biden tiene distintas 
acusaciones en su contra por violencia sexual.

-Así es, amigo editorialista. Todo parece indicar que Donald 
Trump tiene buenas posibilidades de reelegirse, solo 
tiene que retomar el mensaje de “ir contra lo establecido” 
que usó en la campaña pasada, y atacar a Biden por las 
acusaciones de violencia sexual que tiene encima. Por su 
parte, Biden necesita que todos los demócratas se unan 
a su favor en las elecciones para poder ganar; escenario 
complicado en estos momentos, pues los simpatizantes 
de Bernie Sanders no comulgan con muchas de las ideas 
de Biden, por lo que éste tiene mucho trabajo interno por 
delante. – concluyó el político.

Joe Biden, ex vicepresidente de Obama, 
con el camino libre para enfrentar a 

Donald Trump en las elecciones.
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

Pasando tiempos extraordinarios. Conociendo las 
diversas respuestas institucionales y sociales. La 
ciudadanía en medio de lo inesperado. La motivación 

es constante. De nuevo en esta semana, opiniones 
de voces autorizadas en temas fundamentales. La 
solidaridad se mueve entre las expresiones que 
surgen todos los días. Los medios de comunicación 
demostrando su vocación auténtica en sus contenidos. 
Los profesionales y todo personal del sector salud en la 
hora indispensable de llevar la bandera. 

Los niveles de gobierno, han tenido que replantear sus 
programas, inversiones y prioridades, en la forma más 
vertical, aunque pudiera haber sus excepciones. En la 
pantalla pública del pueblo de México, en lo general 
observa lo que, como un adicional de responsabilidad; se 
manejan y conducen aquellos líderes gubernamentales 
que elegimos con el voto universal en el 2018. 
Definitivamente, sin que sea, lo principal, por ahora; 
sí será a mediano plazo un elemento para consolidar 
o separar la adhesión en el 21. Es otro hecho de los 
tiempos.

Sin embargo, lo real es que, ante la situación, 
necesariamente los gobiernos, han activado 
mecanismos de políticas públicas con las mejores 
estrategias, en cada caso, de acuerdo a su visión de servicio. 
Los agentes de los palacios, en su comunicación virtual de la 
presente semana, externaron lo preocupante que para varios 
sectores van siendo las respuestas del presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador. Pareciera que tiene todo bajo 
control en los dichos, cuando en los hechos una mayoría ve 
situaciones diferentes. Recordaron el enfrentamiento al inicio 
de su gobierno con buena parte del sector empresarial. Luego, 
vino una aparente reconciliación de intereses. Ahora, de 
nuevo, parece, que las gentes de empresas no han quedado 
conformes con las recientes disposiciones enunciadas por el 
mandatario.

También expusieron los agentes de los palacios con gráficas y 
números la bajada que ha estado teniendo en los últimos meses 
de manera permanente, López Obrador, ante la aceptación 
ciudadana. Parece que surge un rápido desencanto. Como que 
Andrés Manuel y su MORENA, en efecto, sirvieron para sacar 
del poder a un PRI lleno de denuncias de corrupción y abusos 
de poder. No era un secreto que ese efecto mayúsculo de 
impunidad, ya se tomaba como una burla. Ahora, la esperanza 
de la llamada “cuarta transformación” exhibe muchas dudas. 
Lo más presente es una repetición del pasado, y una gama 
de programas sociales; sin seguimiento, ni definición de un 
mecanismo objetivo para poder saber si abonan a favorables 
alcances para una mejora de la calidad de vida; es decir, un 
instrumento de medición. Más bien, dijeron, parece, una 
campaña populista como todo aquello que criticó en la suya 
hacia el poder público. El problema, destacaron, es que el 
personal territorial y el dinero que sale a montones, cuesta 

a todo ciudadano mexicano. Hoy México, 
necesita un gobierno sólido, sensible 
de la realidad y sobre todo coherencia. 
Habló de una tregua con sus adversarios, 
habló de solidaridad y unidad; algunos 
se preguntan si son solo palabras que 
duda en hacerlas verdad, porque, hay 
que mirar la seriedad y necesidad de 
que esos conceptos vayan a los hechos. 
Hay un México, en contingencia, clara 
realidad, ahí está la oportunidad de 
demostrar el ser diferentes, exclamó ex 
líder magisterial que se unió al cónclave 
de la presente semana. Veremos, qué, 
sigue, repuntó.

En Yucatán, el gobernador Mauricio Vila 
Dosal activó una serie de opciones con los 
recursos públicos ahora reforzados con 
un préstamo de 1,500 millones de pesos. 
De forma práctica y rápida expidieron 
las convocatorias correspondientes 
para recibir las solicitudes y brindar 
respuestas en los términos establecidos 
para tal fin. Los cumplidores agentes de 
los palacios comparten que el jefe del 
Ejecutivo Estatal ha hecho caso a las 
recomendaciones de los especialistas 
del sector salud y estrategas sociales. 
Un buen número de ciudadanos saldrán 
beneficiados de alguna forma, lo que les 

Edgar Ramírez 
Pech y Silvia 
López Escoffie.

¿TODO BAJO CONTROL?
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ayudará con las cargas que van teniendo ante la contingencia 
de salud. Incluso el sector empresarial forma parte de los 
beneficios en ofrecimiento. Una buena labor, en sus aristas, 
el muestreo y exposición, dan el complemento necesario. Se 
anota que sigue en buena ruta, Don Mauricio Vila Dosal.

Por cierto, la diputada local del Movimiento Ciudadano, 
María de los Milagros Romero Bastarrechea, quien llegó al 
Congreso por una negociación nacional con el PAN, ya que, 
su partido en lo local no alcanzó el 3 por ciento necesario 
para obtener una diputación plurinominal y recursos públicos 
a través del Iepac; sacó a lo externo el nombre de Edgar 
Ramírez Pech, titular de la oficina del gobernador, como quien 
fue comisionado para hacer los consensos con los diputados 
por los dos préstamos que originalmente se propusieron al 
Legislativo. Les queda en duda a los agentes de los palacios 
si esa mención, además de los elogios endulzados por parte 
de la diputada hacia el alto funcionario no fue con la intención 
también de señalar de alguna manera del fracaso del veterano 
político, al no lograrse, por ahora, la autorización de los otros 
1,728 millones de pesos que conformaba el paquete solicitado 
originalmente por el gobierno yucateco. En política, dicen que 
todo puede suceder, hasta cambiar la ideología, discurso, 
postura por supuestas cuestiones de interés personal. 
Desde luego, que no se indica de ninguna manera que sea el 
caso de María de los Milagros; sino se apuntó parte de las 
hojas de la historia de la política local y nacional, nada más, 
aclaró, puntual comunicador quien ahora anda publicando 
en las redes sociales partes de sus experiencias de su vida 
periodística en la entidad por más de 50 años.

Bueno, y no cumpliendo con la sana distancia recomendada, 
trasciende que se reunieron algunos de los jubilados y 
pensionados del grupo del parque de Las Américas, para 
celebrar la indicación afirmativa que les sería otorgado 
el registro como partido político local a su mecanismo 
denominado Partido Popular Socialista. Repiten que el 
financiamiento, acuerdo de la campaña del 2018, y la hasta, 
posible, estrategia al interior con algunas figuras visibles 
del Iepac, formarían parte del diseño y proyecto en ejecución 
del senador yucateco, Jorge Carlos Ramírez Marín, para 
reforzar, en el momento llegado; a su partido el PRI, en 
esa natural aventura anotada de ir por la gubernatura del 
estado de Yucatán. Trasciende que, es cuestión de días, a 
pesar de la contingencia sanitaria, para concluir con lo que 
supuestamente sería parte de unos acuerdos de caballeros, 

hechos ya casi dos años. Sueltan algunas 
voces, que, el experimentado político, 
en el Senado de la república sigue 
experimentando una futura alianza 
de varios partidos que lo apoyen y 
salga como un candidato forjado en la 
aceptación plural de ideologías. Se vuelve 
a subrayar, son de esos comentarios que 
van trascendiendo de fuentes cercanas 
a las zonas laborales de los agentes de 
los palacios y que, comparten, con esa 
naturalidad, las variadas versiones que 
van y vienen; sin que, se puedan dictar 
como hechos confirmados, pero, pueden 
ir dando elementos para análisis más 
profundo por confirmar o desechar, sus 
veracidades. Así que, todos a cumplir con 
las indicaciones del sector salud, hay que 
ser disciplinados, solidarios y prudentes. 
No hay que olvidar que se trata vidas 
humanas y la preservación de su salud. 
Unámonos, concluyeron en forma 
unánime los siempre presentes agentes 
de los palacios.

Jorge Carlos 
Ramírez Marín, 

senador del PRI.
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Fabiola está creciendo… el jueves 
pasado ya cumplió los 18, ¡Qué 
maravilla! Ver a los hijos/as crecer, 

entender en ello el sentido de la vida, 
preguntarnos a través de sus acciones 
el efecto de la formación que les hemos 
dado, como padres, como sociedad, 
como raza humana…
Hace ya un par de décadas entendí, por 
mi práctica y estudios, que la paradoja 
y complejidad de la paternidad radica 
en que ese, que para muchos es el 
más intenso de los roles, se ejerce 
en la urgencia del presente, con 
los aprendizajes del pasado y sus 
resultados sólo se conocen en un 
futuro impreciso, pero usualmente 
lejano. Los dos resultados habituales: 
incertidumbre y las emociones más 
intensas que vivimos, tanto personal 
como relacionalmente.

Ya en mi andar de servir públicamente, 
procuro y busco la fórmula para 
entender cómo es que nuestros chicos/
as llegan a convertirse o no en la 
clase de ciudadano/a que en un modo 
vago, pero constante, creo que todos 
deseamos. Personas involucradas 
con su comunidad y sociedad, 
responsables de sus acciones, con 
un proyecto de aportación social, con 
una forma de convivencia armónica 
en lo micro y lo macro de su hábitat. Y 
sí, pueden ser la base los valores, tan 
mencionados e indefinidos, cada vez 
menos materializados. Desde luego 
la formación familiar, sobre todo en 
los primeros años. Y las interacciones 
significativas con la gente cercana, 
con la gente más contactada en la 
comunidad y con las instituciones en 
sus defectos y bondades.

Cruzando ambas experiencias, 
la pregunta tan repetida sobre la 

responsabilidad, rol, efecto o culpa 
de los padres en lo que resulta. En 
especial en ese momento en el que la 
ley indica que ya es momento de llamar 
adulto/a o ciudadana/o a quien por 
dieciocho años hemos llamado niño/a, 
hijo/a o pequeño/a. Es claro que uno/a 
persona medianamente sana no deja 
de sentirse padre/madre jamás, pero la 
mayoría de edad hace que la sociedad 
trace una línea de expectativa directa 
sobre nuestra prole. Y pensemos lo 
que pensemos, reaccionemos como 
reaccionemos, inicia una relación 
propia que debería ser plena de esta 
persona con la sociedad, con la ley y 
con toda la parentela, inclusive.

Mi respuesta hasta el momento es que 
todas las personas podemos aspirar a 
ser autosuficientes, y que eso se logra 
haciendo funcionar bien tres pilares 
formativos (ya comentados en otra 
amable oportunidad brindada por La 
Revista). En síntesis muy apretada, si 
logramos cosechar suficiente afecto, 
desarrollamos una forma sana de 
disciplina y aprendemos a aprovechar 
nuestras oportunidades nos 
acercamos o llegamos a convertirnos 
en personas autosuficientes, que está 
compuesta de la seguridad personal, la 
adaptabilidad y la eficiencia funcional 
que nos forman esos tres pilares. Los 
padres tenemos la responsabilidad y el 
mejor momento para dotar a los hijos/
as de esos elementos, y puede ser que 
tengamos el tino de lograrlo, al menos 
parcialmente (más allá de las buenas 
intenciones). Es ese el rol que considero 
vital de los padres, darse cuenta de que 
esto les corresponde y procurar afecto, 
disciplina y oportunidades lo más 
frecuente, abundante y sano que les 
sea posible en sus circunstancias.

Formando Responsabilidad 
en una Nueva Ciudadana

Feliz Cumpleaños Fabiola

Por: Jorge Valladares Sánchez *
dr.jorge.valladares@gmail.com

@DrJValladares en Twitter.
@dr.jorge.valladares en Facebook
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Si esto no sucede o sucede poco, 
irregularmente o insanamente, la 
persona seguirá necesitando lo 
mismo, y, claro, podrá obtenerlo 
con mayor lentitud, dificultad e 
incluso resistencia de otras personas 
(parejas, amigos, buenos ciudadanos, 
servidores efectivos, vecinos positivos, 
admiradores, contactos casuales). 
Por ello es tan bueno obtenerlo de 
los padres. Por ello en la adultez, 
ya sacando cuentas acabamos 
reconociendo a nuestros padres lo que 
de esos elementos sí lograron darnos, 
aunque sabemos de la lucha personal 
que representó o sigue representando 
acabar de llenar nuestra seguridad, 
adaptabilidad y eficiencia.

Conocí a Fabiola este jueves. Estaba 
yo retirando algunos objetos de la 
cajuela del auto, cuando sentí que algo 
empujaba mis rodillas, en ese primer 
segundo dudé entre “es una broma” 
y “que rara e inesperada sensación”; 
capté entonces que un auto no se 
detenía al estacionarse y machacaba 
mis piernas contra la defensa del mío. 
Entre la sorpresa y el dolor giré un poco 
y la vi; era ella, con celular en una mano y 
el volante en la otra; grité leve tratando 
de que captara su descuido. El dolor me 
hizo volver la vista al frente y contra 
toda expectativa sentí que su auto 
me arremetió más fuerte y entonces 
sí el dolor fue inaguantable; grité de 
una manera que no recuerdo haberlo 
hecho; varios segundos después el 
coche se retiró unos centímetros. Quise 
moverme de allí y ya no pude; sólo me 
dejé caer y el resto de la película lo vi 
desde el asfalto.

La sinopsis. Alarmados ante un grito 
estremecedor, hijo, amada y hasta la 
pequeña mascota corrieron a la calle 
y vieron a Jorge tendido en el suelo, 
al alcance de las ruedas de un auto 
encendido, con una chica al volante, 
a quien le tuvieron que insistir que 
apagara el auto, lo cual ella entre 
movimientos nerviosos y palabras 
sin sentido no lograba hacer. Cuando 
al fin se disipó la amenaza de un 
riesgo mayor, Fabiola bajó del auto y 
apresurada llamó a sus familiares. Los 
familiares de Jorge se aprestaron a ver 
cómo estaba y pedirle que no intentara 
levantarse. Instantes después una 
patrulla de la policía llegó. Los agentes 
se aprestaron a conversar aparte con la 
conductora y uno de ellos se acercó a 
preguntar a Jorge si se encontraba bien. 
Varios minutos después, cuando los 
familiares de Jorge quisieron entender 

qué hacía la policía, alejaron más a la 
chica y lo único que consiguieron fue 
que se llamara a una ambulancia.

No deseando spoilear, como hoy se dice, 
aporto sólo algunas notas curiosas de 
esta historia. Fabiola cumplió 18 años 
el día anterior, se dirigía a comprar un 
pastel, con una amiguita de su edad, 
en un carro nuevo que le habían dado 
sus papás. La amiguita no tuvo duda en 
cambiarse de asiento con ella cuando 
se dio el atropellamiento. Fabiola no 
tenía licencia ni credencial del INE; 
claro, tenía menos de 24 horas de ser 
mayor de edad, y quién en el festejo 
de cumpleaños se fija en esas cosas. 
La mamá y alguien que se identificó 
como “tío” aparecieron en la escena 
unos minutos después y platicaron 
con los policías rápidamente. El “tío” 
aseguró que se haría responsable de lo 
necesario, aunque a la larga el seguro 
del auto tenía una cobertura mínima y 
jamás se supo más de él. La mamá se 
limitó a arropar y proteger de fotos y 
comentarios a Fabiola. 

Más de cinco elementos de seguridad 
pública insistieron a Jorge que tenía 
dos opciones, pedir el traslado con 
ellos, ante lo cual detendrían a Fabiola 
y su flamante auto, PERO todos los 
gastos tendría que cubrirlos él, en 
máximo 24 horas tendría que acudir 
por su propio pié al Ministerio Público 
a denunciarla o quedaría libre, y 
usualmente la reparación de daños 
lleva al menos 3 meses por esa vía. 
La segunda opción, si era su voluntad, 
era quedarse tirado en el pavimento, 
firmarles que ellos habían cumplido 
bien su responsabilidad, y esperar a 
que el seguro y la familia se hicieran 
cargo de los gastos. A Fabiola sólo se 
le aplicaría una multa por manejar sin 
licencia, NADA MÁS QUE PERSEGUIR. 
El tono agrió de la persona a cargo, 
se transformó en dulce, frente a su 
comandante, que acudió al reportarle 
que Jorge había pedido orientación a un 
funcionario de la misma Secretaría

Jorge tuvo tiempo suficiente de pensar 
desde el asfalto. Una de las ideas más 
claras que tuvo, fue recordar que a 
sus dos muchachos, de edad similar 
a Fabiola, les enseñó a manejar. 
Ambos intentaron al cumplir 18 
sacar su licencia. Uno lo logró a la 
primera, pasando sin dificultad ambos 
exámenes. El otro lo intentó varias 
veces y no dio el requisito. El primero 
tiene acceso a manejar a veces un 
auto y lo hace responsablemente. El 

segundo aún no tiene acceso a ello y 
sabe que lo tendrá hasta que cumpla lo 
que debe. Y recordando eso, entendió 
que de permitir que detuvieran a 
Fabiola los padres podrían sentir lo que 
él si se tratara de alguno de sus hijos. 
Y decidió tomar la opción tan sugerida 
por la policía.

Con dificultades se levantó, a esperar 
al seguro y a la ambulancia particular 
(que no cubría el seguro ese) y no volvió 
a tener contacto con ninguno de los 
familiares, quienes ya estaban listos 
para comprar su pastel y retirarse a 
darle buen fin. Antes de ser trasladado, 
Jorge logró hacer coincidir su mirada, 
por primera vez, con la de Fabiola, le 
pidió que se acercara, y ella lo hizo. Le 
dijo: “Sé que no tienes licencia y que 
aún no manejas bien. Sé que no te lo 
han enseñado, por eso te lo digo yo, ¡no 
debes conducir un auto así! Hoy sólo 
me lastimaste, mañana podrías dañar 
permanentemente a alguien”.

Y acaba allí la escena y empieza la del 
traslado a revisiones y tratamiento 
en medio de la preocupación de la 
gente que me ama y del coronavirus 
amenazándonos a todos. De Fabiola y 
su familia, no volví a saber nada.

Dice el dicho: “por sus frutos los 
conoceréis”… Conocí hace unos días a 
Fabiola, un poquito; y con ello conocí 
mucho más de sus padres. Mi mejor 
deseo para ti, ya no tan pequeña 
Fabiola, es que pasado un feliz 
cumpleaños, tengas la oportunidad de 
recibir de tu familia o de quien pueda 
brindártelo el afecto y oportunidades, 
pero sobre todo la disciplina que forme 
en ti la responsabilidad que permita 
decidir mejor lo que puedes hacer y 
lo que aún no es tiempo, y tener la 
entereza de decir: lamento haberte 
dañado y asumo mi responsabilidad, 
si alguna vez te ocurre algo similar, 
lo cual, por supuesto, no deseo. Ya 
que sí puedo seguir andando, espero 
nos encontremos un día en el camino 
y me cuentes que así ocurrió. To Be 
Continued…

--------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del IEPAC Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado 
en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán
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El senador Raúl Paz Alonzo y la diputada federal, Cecilia Patrón Laviada (ambos del PAN).

CLAROSCURO 

Muchos nos preguntamos ¿dónde 
están esos grandes líderes de 
la sociedad civil que pusieron 

en jaque a Felipe Calderón o a Enrique 
Peña Nieto? ¿Dónde esa oposición que 
lideraba, sobre todo, Andrés Manuel 
López Obrador?

Es como si se los hubiera tragado la 
tierra: Mientras el presidente se hace 
chiquito, ellos desaparecen.

Vaya que esta será una semana santa 
que marcará una enorme diferencia en 
años. El opositor más grande que ha 
tenido México en los últimos 18 años 
se ha quedado corto ya con la banda 
presidencial en el pecho. Es como si 
fuera real esa maldición que decía 
Emiliano Zapata de la silla presidencial: 
Está maldita.

“Y es que para Emiliano Zapata, la silla 
presidencial representaba todo aquello 
contra lo que la Revolución luchaba: 
El abuso de poder, las injusticias, 
la pobreza de su gente. Él no podía 

ocupar el puesto de quienes, desde ahí, 
tomaban las decisiones que tenían a 
su país en la miseria; le horrorizaba la 
simple idea de sentarse donde tantos 
mandatarios habían ordenado reprimir 
al mismo campesinado que integraba 
las filas zapatistas”, escribió Miguel 
Capula.

’Odio todo esto’, parece estar diciendo. 
‘Todo este gentío, todo este ruido, todo 
este falso esplendor y, sobre todo, a 
este bravucón sentado en un trono 
que nunca debió volver a ser ocupado 
por nadie’. (Un año después me diría: 
‘Debimos quemar ese trono cuando 
pudimos’)”, escribía Ricardo Flores 
Magón, periodista e ideólogo de la 
Revolución, acerca de sus impresiones 
sobre del encuentro entre Villa y 
Zapata, al preguntarse “¿en qué estaría 
pensando Zapata cuando los retrataron 
en Palacio?” sentado junto a Villa, en la 
silla presidencial.

El referente histórico que usó López 
Obrador para llegar a Palacio hace un 

¿Avanzamos?
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año abandonó al presidente. La familia del caudillo 
del Sur hoy lo increpa, le reclama y no sólo por la 
pintura del vaquero gay sino por la construcción de la 
presa La Huesca.

“El presidente no cumple lo que dice ni es congruente, 
por lo que la familia Zapata va a realizar su propia 
conmemoración hoy en Cuautla, Morelos”, apuntó en 
entrevista con Ciro Gómez Leyva el nieto Jorge Zapata 
hace un año.

Premonitorias, las palabras de Zapata pareciera 
retumbar hoy por los salones de palacio cuando el 
presidente no se pone la banda en el pecho y actúa 
para proteger a los mexicanos sino que, al contrario, 
como hacendado del siglo XIX guarda sus haberes 
para construir sus obras faraónicas mientras la gente 
se queda sin empleo.

¿Y dónde está la oposición?, ¿dónde los empresarios?, 
¿dónde la sociedad civil? Como ha pasado en otros 
momentos, el gobierno se queda lerdo mientras 
la pandemia cunde. Así pasó con los sismos de 
septiembre de 1985 y 2018 cuando los gobiernos 
de Miguel de la Madrid y Enrique Peña Nieto se 
quedaron pasmados por la desgracia, pasó también 
con los huracanes, con los niños sin medicamentos ni 
estancias, con los enfermos sin atención médica, con 
los enfermos contagiados en Pemex de Tabasco.

¿Dónde la oposición? Ni siquiera la iglesia ha sido 
protagonista en estos días en que la gente se siente sola, 
con miedo ante un enemigo fantasma que nadie sabe 
dónde atacará porque no se puede evitar el contagio 
más que aislándose, encerrándose y ¿de qué viviremos?

Gobiernos que indiferentes no le pagan a sus 
proveedores hace meses, que la crisis los ha tomado 
desprevenidos, que no saben qué hacer porque la 
realidad los alcanzará cuando acabe el confinamiento.

Otros que incentivan a los empresarios, los apoyan 
para no cubrir los impuestos locales, dan prórrogas, 
no cobran agua ni servicios estatales. Saben que 
la nómina no puede cubrirse sin ingresos y que 
sin ingresos las empresas cierran y no pagan esos 
impuestos que mañana serán urgentes.

Mientras en los palacios de 31 estados hay gobiernos 
que se reducen, que se apocopan, que se crecen o se 
agigantan en la presidencia sólo se achiquitan. Son 
los signos de los tiempos: electos para servir o para 
servirse, nunca se sabe hasta que llegan y más cuanto 
terminan y ya no hay nada qué hacer.

Hoy, la pandemia nos ha puesto a prueba a todos, 
pero todos sabemos que lo que no hagamos por 
nosotros no habrá nadie respaldándonos. Ni esos 
que decían que primero los pobres y hoy actúan como 
para acrecentarlos, como para que les agradezcan 
las dádivas, como si la idea es comprar clientelas 
electorales secuestrados sus votos por necesidad.

Lo peor: no tenemos quien encabece la lucha, no hay 
nadie quien nos represente, nadie que salga a dar la 
cara por todos. Alguien con estatura y calidad moral 
para ser llamado líder, porque eso no se gana con 30 
ó 50 millones de votos sino se acredita todos los días.
Tiene razón el presidente, los muertos, la crisis de 
salud, la económica que seguirá le cayó como anillo 
al dedo para consolidar su propuesta de país: todos 
seremos igual porque nadie se atreve a exigirle 
cuentas, nadie se agiganta ni se crece con el castigo 
mientras él se achica, se desvanece y deja claro que 
eso de gobernar no eran tan de sentido común, no era 
tan sencillo como pensó, pero todos se la ponemos 
fácil para quedarse con el país de sus sueños. Yo 
no quiero que le vaya bien al presidente porque ello 
implica desaparecer el país en el que vivo y por el que 
he luchado tantos años y usted hoy, cuando ya vió 
como gobierna, ¿Apoya al presidente?

El opositor más grande que ha tenido México 
en los últimos 18 años se ha quedado corto ya 
con la banda presidencial en el pecho. Es como 
si fuera real esa maldición que decía Emiliano 
Zapata de la silla presidencial: Está maldita.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro
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INÉDITA 
Especial  / La Revista 

La Semana Santa, hoy debe hacerse 
desde casa con  mucho respeto: 

Pbro. Jorge Carlos Menéndez Moguel

EspecialEspecialEspecial

El mundo cristiano en este año 
2020, el que marca el inicio de 
la segunda década del siglo 21, 

vive tiempos sin precedente debido 
a la pandemia ocasionada por el 
coronavirus. La Semana Santa de este 
año será recordada, sin duda, por las 
nuevas generaciones como inédita.

Confirmó lo anterior el presbítero 
Jorge Carlos Menéndez Moguel, quien 
incluso recordó que “el Santo Padre 
celebró el Domingo de Ramos en una 
catedral prácticamente vacía, solo 
con sus acólitos y sacerdotes y el coro 
de la Scola Cantorum de la Santa Sede 
pero fuera de eso, así estamos todos 
en todo el mundo”.

Efectivamente –dijo-, es una 
Semana Santa inédita universal, 
no solo privativa de Yucatán, sino 
de todo el mundo y dado que no 
hay un precedente de eso, estamos 
implementando una serie de medidas 
y acciones aprovechando las 
facilidades y herramientas que nos 
da la tecnología que tenemos hoy en 
día, así como el alcance de las redes 
sociales. 

Cada Diócesis en el mundo se ha 
organizado de manera similar, 
tanto la televisión abierta como las 
diversas plataformas de redes como 
Facebook y You Tube serán utilizadas 
en muchas parroquias y capillas para 
que los feligreses puedan seguir por 
esos medios, las transmisiones de los 
oficios propios de la Semana Mayor.

No obstante, hay que tener en cuenta 
que esto no será como sentarse 

a ver un partido de futbol o un 
programa, sino que hay que tomarlo 
con mucho respeto y devoción, tal 
y como se llevaría a cabo como si 
estuviéramos en una iglesia. Eso es lo 
que se ha pedido y recomendado a los 
feligreses.

Los rituales propios de la Semana 
Santa no deben ser motivo de 
reuniones en casa para comer o beber 
sino de recogimiento y devoción. 
Cabe señalar que todos estamos 
haciendo un esfuerzo para evitar 
la propagación del virus y en ese 
sentido, todas las celebraciones 
que se realicen son de manera 
privada, es decir, solo participarán el 
sacerdote, el camarógrafo y quizás 
algún colaborador cercano; la idea es 
exponer lo menos posible a la gente, 
dijo el Padre Manito, como también 
se le conoce a Jorge Carlos Menéndez 
Moguel.

Asimismo, el entrevistado comentó 
que la alternativa de eventos 
virtuales para los oficios del Jueves, 
Viernes y Sábado Santos, que es el 
Triduo Pascual, que son los días más 
importantes para la fe de un católico 
y cristiano en general, estarán 
disponibles y al alcance de todo el 
mundo.

“Sin duda, será un poco difícil 
esta situación porque no estamos 
acostumbrados, incluso en esto 
momentos ayudará mucho contar 
con un misal para poder seguir las 
lecturas y los distintos pasos de cada 
celebración”.

Las redes 
sociales y la 
televisión 
abierta serán un 
aliado para la 
difusión de los 
oficios propios 
de una Semana 
Santa inédita 
en la historia de 
este siglo.
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Hay que destacar que el Jueves Santo 
no vamos a tener esa celebración 
que a muchos nos impacta que es el 
lavatorio de pies, pues ahora por la 
contingencia sanitaria el Arzobispo 
ha pedido que no se lleve a cabo, 
pues aun en nuestras celebraciones 
privadas eso implicaría tener a las 12 
personas que harían de apóstoles y a 
las que ayudan en este ritual, expuso.
   
“Tampoco se va a hacer lo que 
se acostumbra en Jueves Santo 
después de la misa, que es trasladar 
al Santísimo Sacramento a un altar 
diferente en una acción que se 
llama “homenaje” y que consiste 
en depositarlo en un sitio austero. 
De igual forma, la visita de las Siete 
Casas que se acostumbra el Jueves 
Santo, por obvias razones no se 
podrá realizar”.

El Viernes Santo –continúa el Padre 
Manito-, que es el único día del año en 
que no se celebra el sacramento de 
la Santa Misa, los oficios propios de 
este día son el recuerdo de la Pasión 
y Muerte de Cristo, también se podrán 
seguir por las alternativas virtuales 
(Facebook y Televisión abierta).

Y finalmente el Sábado Santo en la 
noche, cuando se apagan las luces 
y se realiza el encendido del Cirio 
Pascual -que siempre representa una 
celebración bellísima ya que es una 
de las más importantes del año- y de 
ahí el encendido de las velas de los 

feligreses, pues obviamente tampoco 
se podrá llevar a cabo.

Sin embargo, insistió el Padre Manito, 
todo esto se va a poder seguir por 
las pantallas, tanto la bendición de 
las velas como del agua y ya cuando 
podamos encontrarnos otra vez en las 
iglesias podremos prender nuestras 
velas del Cirio Pascual, mismos que 
ya estarán prendidos en las distintas 
iglesias y capillas de nuestro Yucatán.

Sin duda, una Semana Santa inédita 
que pide de nuestra parte mucho 
respeto por las celebraciones que 
se realizarán en nuestros hogares, 
prácticamente cada casa se va a 
convertir en una capilla, tal y como 
lo dijo en su momento el Papa Juan 
Pablo II: “Cada familia es una iglesia 
doméstica”.

Por otra parte, el Pbro. Menéndez 
Moguel comentó que la Iglesia 
Católica de Yucatán no es ajena 
al impacto económico que se vive 
a causa de la pandemia ya que el 
95% de los recursos de la Diócesis 
proviene de las ofrendas de los fieles, 
tanto de las celebraciones de las 
misas como por las intenciones que 
se piden por los difuntos y enfermos, 
celebración de 15 años, bautizos y 
primera comunión.

“Obviamente al estar cerradas las 
iglesias se suspenden todas las 
actividades de culto público y no 
se cuenta con esas ofrendas, no 
obstante, en la Arquidiócesis de 
Yucatán estamos preparando un 
plan de contingencia para apoyar la 
economía de las parroquias, capillas 
y rectorías que tienen empleados y 
que cuentan con gastos de luz, agua, 
basura y mantenimiento”.

Para tal efecto –continuó-, hemos 
abierto la cuenta 235-111 de Banamex, 
para que todas aquellas personas 
de buena voluntad que nos quieran 
ayudar depositen lo que tengan a 
bien y de esa forma podamos ayudar 
a las iglesias más necesitadas a 
hacer frente a las consecuencias de 
esta enfermedad.

Como dijo el Papa Francisco: “Estamos 
todos en la misma barca, tenemos 
que remar todos juntos, Jesucristo 
es nuestro capitán y si él está en la 
barca, no nos vamos a hundir pero… 
Tenemos que estar todos juntos”, 
finalizó.

“La Iglesia Católica de 
Yucatán no es ajena 
a las consecuencias 
económicas 
ocasionadas por la 
pandemia, por tal 
motivo se abrió la 
cuenta: 235-111 de 
Banamex, para que 
aquellas personas 
de buena voluntad 
que quieran ayudar 
depositen lo que 
tengan a bien y de 
esa forma podamos 
ayudar a las iglesias 
más necesitadas.”



Semanario de Información y Análisis Político22

Por José Zenteno 

LINEA DIRECTAOPINIÓN 

Tanto que decir. El tiempo sobra y las palabras se vuelven 
escasas. El aislamiento es una especie de realidad 
paralela. La eficiencia de antes se ha extraviado entre 

las noticias de la pandemia, el miedo paralizante, las tareas 
domésticas, los hijos, la mascota y la gestión emocional de 
un entorno colectivo obligado a quedarse dentro porque 
simplemente no hay a donde huir.

Unos reflexionan sobre la profundidad del cambio de rumbo 
que seguirá la humanidad como consecuencia del COVID19. 
Otros simplemente añoran que todo termine para recuperar 
el tren de sus vidas, algo como quitarle la pausa a la película 
de su cotidianeidad. ¿Quién ganará el guión de la historia, los 
que sueñan con un salto cuántico de la conciencia humana 
o los que solo esperan una señal para que todo vuelva a ser 
exactamente como era antes del coronavirus? No hay una 
respuesta sencilla.

A pesar de que estoy entre quienes añoran que muchas 
conductas cambien en los seres humanos, también soy 
consciente de la dificultad y dolor que implica conseguirlo. 
Hace algunas semanas en una entrevista de televisión 
analizábamos el número creciente de delitos y de crímenes 
violentos que azotan al país. Nos preguntábamos como es 
que eso podría detenerse pues lo que subyace es la pérdida 
absoluta de respeto por la dignidad humana entre quienes 
ejecutan esas atrocidades. En aquella ocasión concluimos 
que solo una catástrofe que cale hondo en la sociedad es que 
podremos revertir el proceso de deshumanización en el que 
nos hemos metido, la última vez que una situación así se vivió 
fue en la Segunda Guerra Mundial. 

Hoy tenemos a COVID19 en las calles y buena parte de la 
humanidad metida en casa. Imágenes extraídas de los 
infiernos de la Divina Comedia las vemos en los noticiarios 
y las redes sociales casi en tiempo real. Wuhan, Bérgamo, 
Nueva York, Madrid, Guayaquil, zonas atacadas por el 
enemigo silencioso que igual mata al rico que al pobre, al 
honesto que al corrupto, al médico que al paciente. ¿Será el 
pequeño COVID19 capaz de cambiar la tendencia homicida de 
los criminales? Para lograrlo debe arder más profundo en el 
alma de la humanidad, estamos demasiado acostumbrados a 
desestimar el dolor ajeno.

Tampoco sabemos cómo vamos a salir del asedio en que nos 
mete COVID19. La inminente segunda oleada de contagios 
nos lleva a imaginar que pronto estaremos de vuelta en casa 
pegados a los monitores esperando a que la curva se aplane. 
Los chinos están en ese momento, el resto del mundo lucha 
por recuperar su libertad la primera vez.

Las únicas consecuencias que sí son evidentes y lo serán 
más con el transcurrir del tiempo son las económicas. Slavoj 

Zizek escribió un ensayo titulado “El coronavirus es un 
golpe al capitalismo a lo Kill Bill...” que despertó los instintos 
más primitivos entre las huestes socialistas o al menos 
entre los que detestan al enemigo público del momento: el 
neoliberalismo. Zizek es filósofo, sociólogo, psicoanalista 
y crítico cultural, una figura de peso entre los intelectuales 
contemporáneos. En ese pequeño ensayo hace preguntas 
sobre el futuro del capitalismo y la posibilidad de “pensar en 
una sociedad alternativa, una sociedad más allá del estado-
nación, una sociedad que se actualiza a sí misma en las 
formas de solidaridad y cooperación global”. He leído una y 
otra vez el texto y no encuentro la luz que nos lleve por otro 
camino distinto al capitalismo, simplemente señala que la 
pandemia del coronavirus es un golpe al corazón del sistema 
al estilo Kill Bill, una metáfora provocadora pero solo eso, una 
chispa en medio de la noche.

Creo que no podemos apostar a que habrá grandes cambios 
después de la crisis. Sabemos que habrá heridas en las 
empresas y en las familias, que el desempleo y precariedad 
serán parte de nuestra realidad durante algún tiempo, que 
mucha gente habrá muerto víctima del coronavirus o de la 
neumonía atípica (un eufemismo mexicano para el mundo), y 
que todos vamos a sufrir por la pandemia, poco o mucho. Sin 
embargo, los límites de los cambios están determinados por 
nuestra naturaleza humana y por el entorno natural en el que 
se desarrolla la vida. 

Somos seres egoístas, aun los comunistas gustan de infringir 
dolor al enemigo pues maximiza su satisfacción de haber 
triunfado sobre él. Ya sea que se consiga el poder mediante 
el dinero o mediante el predominio del Estado, los operarios 
persiguen un fin egoísta que maximice su utilidad. Ese es el 
límite de lo que somos capaces y no creo que esta versión del 
coronavirus logre modificar siquiera un poco esa condición 
humana.

Cambio o continuidad 
después del coronavirus
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MUNDO GENERACIONAL

Dentro de los límites sí podrán ocurrir 
algunos cambios, se me ocurren 
algunos. La colaboración digital 
se va a revolucionar después de 
la pandemia. Muchos estudiantes 
habrán aprendido a aprender en un 
entorno digital. Habremos probado 
la fórmula del trabajo en casa como 
una opción eficiente que reduce 
costos a las empresas y a los 
empleados e incluso reduce costos 
ambientales al planeta. Los filósofos, 
sociólogos, antropólogos, psicólogos 
y demás estudiosos del ser y de la 
sociedad producirán nuevas teorías 
y nuevas explicaciones. Los médicos, 
biólogos, químicos, epidemiólogos 
y demás científicos obtendrán 
nuevos conocimientos sobre los 
virus, los sistemas inmunológicos, 
tratamientos, vacunas, esquemas 
de intervención ante pandemias. 
Incluso las familias habrán aprendido 
más sobre sí mismas, muchas se 
romperán después de la crisis porque 
aumentarán los divorcios pero otras 
se fortalecerán y sanarán viejas 
heridas.

Creo que los cambios más 
significativos pueden ocurrir al interior 
de cada uno. Este es un escenario 
que difícilmente volverá a ocurrir en 
nuestras vidas. Hoy, aquí y ahora, 
tenemos tiempo para pensarnos y 
reinventarnos desde dentro. Cada 
quien sabe cuáles son los valores que 
norman su vida, es más, solo usted 
-amable lector- sabe sinceramente 
si algún valor o apetito inconfesable 
guía su conducta. Quizá es momento 
de perdonarnos por las afrentas que 
nos causamos a nosotros mismos y 
así haremos que el aislamiento social 
haya valido la pena.

Solo para iniciados

Slavoj Žižek, “Coronavirus es un golpe 
al capitalismo al estilo de ‘Kill Bill’ y 
podría conducir a la reinvención del 
comunismo”, publicado en Russia 
Today, 27 de febrero del 2020.

Hay un pequeño libro de Ernst 
Friedrich Schumacher titulado “Lo 
Pequeño es Hermoso”, puede servirle 
a quien le interese la búsqueda de 
alternativas al modelo económico 
predominante.

La estupidez humana es infinita y en 
México la vamos a sufrir como pocos 
países en el mundo. Eso será tema de 
otras reflexiones.

La Primera 
Guerra 
Global del 
Siglo XXI

Cuando la economía giraba 
alrededor de la agricultura las 
guerras se peleaban cuerpo a 

cuerpo y las armas de gran alcance 
eran muy limitadas. El avance más 
poderoso en materia militar fueron 
los cañones de pólvora del Imperio 
Otomano que acabaron con las 
defensas de Constantinopla en 
1453. Cuando la economía se volvió 
industrial entonces los principios de 
la producción en masa también se 
aplicaron a la guerra. Los ejércitos se 
volvieron masivos y el ganador era 
el que movilizara más ciudadanos y 
recursos.

Cuando llegó la economía de servicios 
también la guerra se transformó. 
En lugar de millones de recursos 
se buscaba golpear al enemigo en 
el punto neurálgico. El objetivo de 
los generales era colocar bombas 
de precisión que con una mínima 
explosión causaran mucho daño. 
La era de la creatividad también ha 
transformado la manera de pelear 
de las naciones. En un principio la 
opinión pública empezó a volverse 
más sensible y las redes sociales 
permitieron que las minorías y 
mayorías se expresaran con libertad.

La guerra contra el terrorismo, que 
marcó el inicio del siglo XXI, no fue 
una victoria. La guerra contra las 
drogas en México no tiene vencedor. 
Cada día que pasaba iba demostrando 
que la forma de dirigir un conflicto 
estaba cambiando. Así fue como 
llegamos al año 2020 y la crisis del 
COVID19 cambió para siempre los 
hábitos de vida de todo el planeta. 
Hoy la guerra se ha transformado de 
nuevo. Estamos en un conflicto en 
el cual el personal militar es usado 
para el orden. Los soldados hoy son 
los doctores, enfermeras y personal 
médico.

El frente de batalla, las trincheras 
de la batalla por recuperar la salud 
del mundo se pelea en las salas de 
urgencia y terapia de los hospitales. 
Son ya muchos los doctores y 
personal médico que han perdido la 
vida luchando por salvar la de otros. 
La amenaza del COVID19 demostró 
lo débiles que eran las instituciones 
sanitarias en el mundo. Este evento 
debe de poner a los gobiernos 
del mundo a reconsiderar otros 
presupuestos y fortalecer el sistema 
público de salud. Si no se aprende la 
lección entonces la naturaleza nos 
hará repetirla.

Por Edwin Carcaño Guerra
Correo: ecarcanog@gmail.com

Edwincarcanoguerra / @ecarcanog
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Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: bgrauet@hotmail.com / @bgrauet

LINEA DIRECTAOPINIÓN 

El crecimiento del número de contagiados; de 
ingresos en hospitales y de decesos derivados del 
Coronavirus en México se empezarán a multiplicar, 

lamentablemente, en los próximos días.

Buena parte de esos hechos tendrán su origen en la 
“irresponsabilidad inmensa del gobierno del Presidente 
López, dada la tardanza en la toma de decisiones serias 
para combatir, primeramente, el contagio”.

La toma de medidas de prevención era posible, dado 
que “China y parte de Europa ya mostraban que el 
asunto era grave y que seguramente sería inevitable 
su expansión global”. El gobierno del Presidente López 
no tomó (pudiendo hacerlo en mejores condiciones 
que las actuales) medidas de acción y de suministro 
de materiales para hacer frente a la pandemia. Hoy, 
México carece de equipamientos, materiales sanitarios 
y de recursos humanos suficientes para dar la batalla. 
“El país pagará las consecuencias”.

Luego habría sido prudente (por lo menos) que el 
mandatario diese ejemplo cívico frente a un riesgo 
sanitario que ya estaba causando graves estragos 
en otras latitudes del mundo. Durante valiosísimos 
días y semanas, el Presidente de la República disfrutó de su 
papel de “bufón mayor”, besando y abrazando personas y 
niños, a diestra y siniestra, haciendo gala de una prepotencia 
e irresponsabilidad propia de un gobernante de república 
bananera al decirle a la población : “No dejen de salir, todavía 
estamos en la primer fase, yo les voy a decir cuando no 
salgan”. AMLO actuó como pandillero machote de barrio, en 
su clásica actitud de ¡¡¡SÍ Y QUÉ, WEY!!! presumiendo que lo 
hacía aunque les pesara a sus detractores.

Se sumó a lo anterior, la celebración de actos públicos 
que debieron evitarse. Se le advirtió incansablemente al 
Presidente López, así como a la Jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México sobre los riesgos. El festival “Vive Latino”, por citar 
un ejemplo, fue un evento con 45 mil asistentes que NUNCA 
SE DEBIÓ CELEBRAR. Se realizó con permiso federal y local. El 
nivel de contagio que se produjo en ese lugar se verá reflejado 
en las próximas semanas.

Mientras los gobiernos del mundo confinaban a los ciudadanos 
en sus casas (conminando a la cooperación e incluso con 
sanciones a quien no coopere), el gobierno federal dejó al 
criterio de cada ciudadano hacerlo o no. Las consecuencias 
de esa permisividad costará (tristemente) muchos muertos.

Los argumentos del Presidente López, descalificando la 
gravedad del asunto fueron perdiendo fuerza hasta que tuvo 
que reconocer que había que actuar.

El día de mañana, no será fácil evaluar los daños dado que 
las autoridades mexicanas ya han empezado a falsear la 

información respecto del avance de la enfermedad; del 
número de contagios; del número de fallecidos; de los recursos 
materiales y humanos con que se cuentan. El Presidente López 
no deja de argumentar que “tiene la situación controlada” y 
que “tiene un plan”. Algo así como sus reiterados “otros datos” 
que acostumbra para salir del paso.

Una cosa queda clara. Este patético Presidente de México no 
podrá acusar a otros de las secuelas, porque cuando lo pudo 
evitar, nada hizo.

El Presidente López estaba enterado del creciente número 
de personas ingresadas en Cuidados Intensivos en distintos 
países y también del elevado número de fallecidos que se 
reportaban en otras naciones. A pesar de ello, invitaba a la 
población mexicana a seguir en la calle.

Las cosas claras:

HABRÁ HOSPITALES COLAPSADOS Y CARENCIA DE MATERIALES 
INDISPENSABLES, Y LO SERÁN POR LA IRRESPONSABILIDAD 
PRESIDENCIAL.

MUCHOS CONTAGIADOS SERÁN “LOS CONTAGIADOS DEL 
PRESIDENTE LÓPEZ”.

La parte más dolorosa de esta triste realidad serán los 
fallecidos en nuestro país. MUCHOS DE ELLOS NO SERÁN LOS 
MUERTOS DEL CORONAVIRUS, SINO QUE SERÁN “LOS MUERTOS 
DEL PRESIDENTE LÓPEZ”. Su responsabilidad criminal en esta 
grave coyuntura es innegable. Repito, “SERÁN SUS MUERTOS”.

Sin duda, serán sus muertos
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OPINIÓN CONGRESO 

La diputada Paulina Viana Gómez solicitó a la Secretaría 
General de la LXII Legislatura la elaboración de una 
nueva convocatoria para la recepción de propuestas  

para la elección del ganador del reconocimiento a la 
Excelencia Docente del Estado de Yucatán.

En su calidad de presidenta de la Comisión de Postulación 
“A la Excelencia docente del Estado de Yucatán”, la diputada 
del PAN, encabezó este día la sesión en la que se daría a 
conocer dicha convocatoria, sin embargo, en virtud de 
guardar las medidas sanitarias de seguridad previstas por 
las autoridades de salud, se decidió que “será hasta que 
las condiciones lo permitan cuando vuelva a ser sometida 
a la consideración de los integrantes de la comisión”.

“La sesión se llevó a cabo como estaba prevista, en 
cumplimiento de nuestras obligaciones pues el trabajo 
legislativo debe continuar. No obstante, lo llevamos a 
cabo guardando las debidas medidas y recomendaciones 
sanitarias establecidas por las autoridades a fin de evitar 
la propagación de la enfermedad”, señaló la legisladora.

Como se sabe, mediante el decreto 126/2019 publicado 
en el diario oficial del gobierno del Estado, se creó el 
reconocimiento “A la excelencia docente del Estado de 
Yucatán”, que otorga el H. Congreso del Estado, para 
premiar y reconocer a las maestras o maestros que se 
hayan destacado en el ámbito de la docencia, por sus 

acciones, servicios o trayectoria 
docente ejemplar o sobresaliente 
o de impulso al desarrollo de la 
educación en nuestro Estado que 
se encuentren en activo.

Dicho reconocimiento debería 
ser otorgado por el Honorable 
Congreso del Estado, en Sesión 
Solemne durante el mes de mayo, 
en el marco de la conmemoración 
del Día del Maestro.

Sin embargo –puntualizó la 
diputada Viana Gómez-, será 
hasta que las condiciones lo 
permitan cuando sea sometida 
a la consideración de los 
integrantes de la comisión.
 
En la sesión de este jueves 
participaron los diputados 
Lila Rosa Frías Castillo (PRI) y 
Luis Ermelindo Loeza Pacheco 
(Morena); también integran esta 

comisión los diputados Milagros Romero Bastarrachea 
(MC) que no asistió, y Warnel May Escobar (PRI), quien 
tampoco estuvo presente pero sí justificó su inasistencia.

La Comisión de Postulación a la 
Excelencia Docente, hasta que las 
condiciones sanitarias lo permitan

El trabajo 
legislativo 
no puede 
detenerse pero 
debemos ser 
responsables 
y cumplir las 
normas de 
seguridad e 
higiene: Dip. 
Paulina Viana 
Gómez.
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El alcalde Renán Barrera 
Concha participó en el panel 
de expertos “Liderazgo de los 
alcaldes ante la pandemia”, 
evento organizado por el 
Tecnológico de Monterrey, 
Campus Monterrey.

Mérida intensifica acciones para 
prevenir el contagio de coronavirus 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Para evitar la propagación 
del Covid-19 y proteger la 
salud de las y los meridanos, 

el alcalde Renán Barrera Concha 
intensifica las acciones preventivas 
con innovadoras medidas, como la 
instalación de lavamanos, casetas 
y un túnel sanitizante en diferentes 
puntos del Centro Histórico.

Estas nuevas acciones comenzaron 
con la instalación de los primeros 
lavamanos que se ubicarán en sitios 
estratégicos donde necesariamente 
siguen circulando ciudadanos en 
busca de los servicios necesarios 
como transporte público o insumos 
de primera necesidad, como ejemplo 
alrededores del Parque Eulogio 
Rosado, mercados, entre otros.

—Decidimos poner estos lavamanos 
para contribuir a las medidas de 
prevención de las personas que se 
ven en la necesidad de transitar por 
el centro histórico, donde acuden 
por los servicios esenciales, como 
farmacias y centros de abasto, 
que siguen en operación, o bien en 
tránsito a sus centros de labores —
expresó el Alcalde.

Remarcó que también como parte 
de los esfuerzos que realiza la 
actual administración por ofrecer 
a los meridanos servicios de 
vanguardia en la actual contingencia, 
se instalarán más de 10 carpas y 
un túnel sanitizante, también en 
diferentes puntos del centro.

Cada carpa tendrá capacidad para 
tres personas al mismo tiempo y 
el túnel para seis. Estos equipos 
comenzarán a llegar esta semana y lo 
harán de manera gradual. El próximo 
día 20 ya estarán todos instalados.

En cuanto a los lavamanos, informó 
que son estructuras que construye 
personal de la Dirección de Servicios 
Públicos Municipales.

—Se trata de un tinaco de 450 litros, 
dos tarjas de acero inoxidable de 

Especial / La Revista 
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40 x 40 centímetros y 20 de profundidad, cada tarja del 
lavamanos estará colocada cuidando la sana distancia 
entre los usuarios —enfatizó.

Los lavamanos tendrán capacidad de atender de 800 a 
1200 personas por día.

Al abundar sobre las carpas y el túnel sanitizante, explicó 
que ambas estructuras ofrecen un servicio similar, pero 
este último tiene capacidad para atender a un mayor 
número de personas al mismo tiempo.

La fórmula sanitizante que arrojarán estos pabellones 
está compuesta por germicida cuaternarios de amonio de 
cuarta generación de gran poder bactericida, fungicida, 
virucida y algicida. Entre las bacterias y hongos que 
elimina están: Coronavirus, Influenza, Escherina colli, 
Bacilus subtilis, Staphylococcus, Pseudomona euriginosa, 
Salmonela typhi, entre otros.

Es importante señalar que este producto no es nocivo para 
la salud, no irrita los ojos, ni la piel.

El alcalde recalcó que toda esta infraestructura estará al 
servicio de la ciudadanía mientras duré la contingencia 
sanitaria y se instala en el Centro Histórico porque sigue 
siendo el lugar con mayor tránsito de personas, ya que 
agrupa servicios esenciales y es paso para trasladarse a 
lugares de trabajo.

Alcalde destaca el papel preventivo

Como parte de su agenda de trabajo orientada a conocer 
y compartir experiencias que permitan hacer frente de la 
mejor manera posible a la contingencia por el coronavirus, 
el alcalde Renán Barrera Concha participó en el panel de 
expertos “Liderazgo de los alcaldes ante la pandemia”, 
evento organizado por el Tecnológico de Monterrey, 
Campus Monterrey.

En un enlace virtual, en la mesa panel participó también 
la alcaldesa de Chihuahua, Chihuahua, María Eugenia 
Campos Galván.
 

En su exposición, Barrera 
Concha subrayó que 
entre las más recientes 
medidas que puso en 
marcha el Ayuntamiento 
figura una innovadora 
forma de sanitización 
de espacios públicos por 
medio de drones. Además, 
en coordinación con el 
gobierno del Estado, 
la Policía Municipal ha 
señalizado las áreas de 
paraderos para que los 
usuarios conserven una 
sana distancia, además 
de que cerró el tránsito 
de vehículos particulares 
varias calles del Centro 
Histórico.

—También en 
colaboración con 

autoridades estatales y federales, los agentes vocean 
con altavoces las medidas y recomendaciones para la 
población, a fin de evitar que se propague el Covid-19 —
abundó.

—Esta pandemia nos coloca ante una situación inédita 
para nosotros, ya que al no observar el peligro de manera 
tangible, las personas tardan en responder a las medidas 
de protección que dictan las autoridades —señaló.

Enfatizó que como parte del trabajo coordinado con 
autoridades estatales, el Ayuntamiento ha tomado las 
medidas pertinentes desde que tuvo conocimiento del 
problema, de manera que hay acciones que se anticiparon 
para proteger a la población.

Además de las intervenciones de los ediles, el evento 
convocado por el Tecnológico de Monterrey, Campus 
Monterrey incluyó pláticas sobre liderazgo emergente, 
salud pública en la emergencia, promoción de la salud y 
el modelo de intervención sobre la epidemia Covid-19 en 
México.

El Ayuntamiento 
de Mérida puso en 
marcha un operativo 
que pone a la 
tecnología al servicio 
de la salud de los 
meridanos, con un 
innovador método de 
sanitización a través 
de drones así como 
lavamanos, carpas y 
un túnel sanitizante 
en el Centro Histórico.
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Extraordinaria respuesta a los 
apoyos del Gobierno del Estado 

por contingencia sanitaria

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Desde el 6 de abril, el Gobierno del Estado 
puso en el enlace apoyos.yucatan.gob.
mx una serie de esquemas emergentes 

para fortalecer la economía familiar ante 
la contingencia sanitaria, lo cual ha sido de 
gran aceptación de parte de la población 
yucateca, ya que al corte de las primeras 48 
horas se registró más de 100 mil solicitudes.  

Sobre este Plan Estatal para Impulsar 
la Economía, los Empleos y la Salud, el 
subsecretario del Trabajo, Agustín Menéndez 
Reyes, informó que hasta el corte de las 7 de 
la noche del martes 7 se había contabilizado 
103 mil 518 registros, dentro los cuales el 
más popular fue el de Seguro de Desempleo, 
con 63 mil 904.

Indicó que se analizará cada caso por un 
cuerpo de especialistas encargado de la 
operación de cada esquema, pero que, 
en particular, el de Seguro de Desempleo 
contará con el respaldo de un comité civil 
experto para determinar que las personas 
reúnan todas las características para 
recibir el beneficio, acorde con la política de 
transparencia del Gobernador Mauricio Vila 
Dosal.  

“Se verificará que cumplan con las reglas 
de operación del programa, que establecen, 
entre otras cosas, que nadie reciba otro tipo 
de apoyos económicos federales, estatales 
o municipales y que ese apoyo sea uno por 
domicilio, uno por núcleo familiar”, explicó el 
funcionario. 

Menéndez Reyes detalló que las restantes 
39 mil 614 solicitudes se dividieron en los 
demás programas de la siguiente manera: 12 
mil 500 en Apoyo a trabajadores del sector 
pesquero, siete mil 393 en Crédito para micro 
y pequeños empresarios, cuatro mil 210 en 
Crédito para personas que trabajan por su 
cuenta y dos mil 401 en Crédito para mujeres. 

Asimismo, se reporta mil 770 registros 
en Apoyos económicos y en especie para 
actividades pesqueras y agrícolas, mil 525 
en Apoyos económicos para activación 

Especial / La Revista 

El Gobierno del Estado puso en el 
enlace apoyos.yucatan.gob.mx 

una serie de esquemas emergentes 
para fortalecer la economía familiar 

ante la contingencia sanitaria.
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empresarial y artesanal, mil 406 Créditos para empresas, 742 
en Apoyo para unidades productivas campesinas e insumos 
rurales, 538 en Crédito a los sectores agrícola y pesquero, 
y 250 en línea de crédito para empresas de sectores 
estratégicos. 

En subsecretario comentó que el portal apoyos.yucatan.
gob.mx continúa abierto pero solo para aquellos esquemas 
que aún disponen de presupuesto, como lo son el de Apoyo 
al campo, que a la fecha tiene seis mil 59 solicitudes, y el 
Programa de protección al empleo del sector turístico, con 
371. 

Además, recordó que aún está abierto el Apoyo a la 
regularización de predios y el Programa de apoyos para 
la vivienda social, de los cuales se tiene 75 y 374 registros, 
respectivamente. Sostuvo que tales ayudar permanecerán 
disponibles hasta el recurso que se les tiene asignado se 
agote, con base a las reglas de operación y lineamientos.  

En cuanto a las dudas del Seguro de Desempleo, puntualizó que 
los resultados definitivos se darán a conocer oportunamente 
en los principales medios de comunicación impresos a nivel 
estatal, toda vez que el comité civil, en conjunto con las 
personas responsables, hayan evaluado cada caso. 

El Gobierno del Estado se cerciorará de que todos estos 
apoyos le lleguen a quienes realmente lo necesitan y que no 
haya duplicidad, a fin de que se beneficie a la mayor cantidad 
de gente posible, concluyó Menéndez Reyes.

Estudiantes se suman al combate del Covid-19 en Yucatán

Para sumarse al combate del Covid-19 en Yucatán, labor que 
encabeza el gobernador Mauricio Vila Dosal, estudiantes del 
Instituto Tecnológico Superior del Sur (Itssy) elaboran caretas 
de acrílico que protegerán al personal de salud que hace 
frente a la contingencia sanitaria en esa región del estado.

Motivados por el llamado de unidad hecho por el mandatario, 
12 alumnos de Ingeniería Industrial, asesorados por el 
maestro Álvaro José Leal Osorio y otros profesores, estiman 
generar 200 piezas semanalmente, las cuales distribuirán en 
los Hospitales General de Tekax y los Comunitarios de Peto y 
Ticul.

“Como lo pidió el gobernador, estamos poniendo al servicio 
de los yucatecos el talento humano y los materiales para 
fabricar estas caretas. Disponemos de siete máquinas para 
la elaboración de las mascarillas y se utilizan filamentos 
especiales para la diadema y acetatos de acrílico para la 
parte frontal”, sostuvo José Enrique Castillo Duarte, director 
del Itssy.

El académico indicó que estos aditamentos se fabrican con 
impresoras 3D “Maya”, programadas y producidas a bajo 
costo por los mismos estudiantes como parte de su formación 
profesional. Agregó que, en ese sitio, ubicado en Oxkutzcab se 
recibe a jóvenes de diversos municipios del sur de Yucatán.
 
También destacó que la creación de las diademas para 
las mascarillas en dichos dispositivos toma solamente 45 
minutos, en contraste con el lapso de hora y media a dos que 
lleva hacerlo en una impresora regular.

Además, se siguen todas las recomendaciones del 
Tecnológico Nacional de México (TecNM), sistema que agrupa 
a las instituciones de su tipo en el país, para manufacturar 
caretas seguras y reutilizables, aseveró.
 
Castillo Duarte expresó que, debido a la relevancia de la 
agricultura en esa región de Yucatán, se considera donar los 
implementos a agricultoras y agricultores. Sin embargo, por 
la escala de esta emergencia sanitaria, es importante equipar 
primero al personal de salud.
 
Vale la pena recordar que el sur de la entidad, compuesto por 
16 municipios, es de suma relevancia en el sector agrícola 
ya que ahí se concentra la mayor parte de la producción 
de cítricos, como limón y naranja, frutos que también son 
exportados a otros estados de la República y sitios del mundo.
 
Lo anterior se suma al esfuerzo del Instituto Yucateco de 
Emprendedores (IYEM) que, en coordinación con empresas y 
universidades, para elaborará hasta 90 mil caretas de acrílico, 
artículos se encuentran agotados y que sirven para proteger 
a las y los trabajadores de la salud.
 
Mientras que en el Centro de Readaptación Social (Cereso) de 
Mérida, personas privadas de su libertad fabricarán cerca de 
mil 500 cubrebocas cada día para responder al desabasto y 
encarecimiento de esos artículos.

Estudiantes del Instituto Tecnológico 
Superior del Sur (Itssy) elaboran caretas de 
acrílico que protegerán al personal de salud 

que hace frente a la contingencia sanitaria en 
esa región del estado.
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A partir del primero de abril de este 
2020 más de 260 mil familias en 
todo el Estado son beneficiadas con 

la entrada en vigor del nuevo esquema 
tarifario eléctrico, como resultado de las 
gestiones del Gobernador Carlos Miguel 
Aysa González ante el Gobierno Federal.

El pasado 19 de marzo de 2020 el mandatario 
estatal suscribió el acuerdo único a nivel 
nacional para la implementación del modelo 
de apoyo tarifario que favorece a más 260 
mil familias, que representan el 90% del 
total de los usuarios en toda la entidad.

Este convenio entre la administración 
estatal y la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) se hace efectivo desde el primer día 
de abril y durante los próximos seis meses 
que corresponden al período de tarifa de 
verano, y consiste en subsidio del 50% y 
apoyo tarifario para beneficio del 85% de 
las familias en los municipios de Campeche, 
Tenabo, Hopelchén, Calkiní, Hecelchakán, 
Champotón, Escárcega y Calakmul.

Mientras que, para las municipalidades de 
Carmen, Palizada y Candelaria, más de 106 
mil familias resultan beneficiadas a partir 
la fecha ya referida, con la reclasificación 
de la tarifa doméstica de energía eléctrica 
que pasa de la 1C a la 1F, la más barata del 
Sistema Eléctrico Nacional.

Este importante respaldo favorece 
ampliamente la economía de los 
campechanos, especialmente durante el 
período crítico originado por la contingencia 
sanitaria del COVID 19.

El nuevo modelo de tarifas al suministro 
de energía confirma también la voluntad, 
compromiso y alto sentido social del 
Gobernador Carlos Miguel Aysa González 
para respaldar a la ciudadanía.

El apoyo tarifario del 50% en el consumo de 
energía eléctrica otorgado por el Gobierno 
del Estado, es adicional al subsidio federal 
que se viene aplicando a la tarifa doméstica 

en el período de verano; Y se podrá apreciar 
claramente en los recibos que lleguen a los 
domicilios de los consumidores con la leyenda, 
“Apoyo 50% GobEdoCamp”.

Campeche concentra 
esfuerzos en sector salud

Por otra parte, las medidas de atención 
inmediata están concentradas en el sector 
salud, frente a la etapa crucial que se vive para 
evitar el crecimiento acelerado de contagios 
por coronavirus, expuso el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González durante la Mesa Estatal 
para la Construcción de la Paz.

En la Casa de los Gobernadores, junto a 
autoridades de las Fuerzas Armadas, del 
gobierno federal e integrantes de su gabinete, dio 
puntual seguimiento al reporte epidemiológico 
del COVID-19 y a las acciones que se realizan 
para responder a las necesidades del sector 

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Gobernador hace efectivas las 
gestiones para aplicar nuevo 

modelo tarifario para Campeche 

El gobernador Carlos 
Miguel Aysa González 
suscribió en marzo 
pasado el acuerdo 
único a nivel nacional 
para la implementación 
del modelo de apoyo 
tarifario que favorece a 
más 260 mil familias, que 
representan el 90% del 
total de los usuarios en 
toda la entidad.
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económico por las afectaciones que ocasionará la emergencia 
sanitaria.

Aysa González sentenció que el tema de la salud amerita 
atención urgente en esta etapa crítica de la pandemia, por lo 
que las estrategias preventivas y de respuesta inmediata a 
las personas con casos positivos o sospechosos se deberán 
fortalecer.

“No estamos escatimando recursos para hacerle frente a la 
pandemia en el estado, pues lo más importante es la vida y la 
seguridad de la población”, indicó al instruir el reforzamiento 
de las campañas de información sobre las medidas de higiene 
y distanciamiento social, a fin de que se genere una mayor 
conciencia social de lo vital que es seguir las recomendaciones 
de las autoridades de salud para evitar la propagación 
acelerada del virus.

Igualmente, hizo énfasis en que a la par de esas medidas, se 
mantiene comunicación con el sector productivo del estado 
para atender sus planteamientos, en el entendido que son 
fuentes de empleo para muchas familias campechanas. “La 
economía es parte esencial del desarrollo y la tranquilidad del 
estado, de ahí que nuestro compromiso es que contarán con 
nuestro respaldo para salir adelante”, puntualizó.

El mandatario estatal, quien reconoció el apoyo que las 
autoridades federales brindaron para desbloquear el tramo 
carretero del ejido Lechugal, sentenció que no se permitirán 
actos que violenten la tranquilidad del estado ni que se tomen 
vías públicas, porque se aplicará todo el peso de la ley a quienes 
la quebranten.

Por su parte, el secretario general de Gobierno, Pedro Armentía 
López, comentó que por la ley seca se implementa ya un operativo 
de vigilancia para evitar la venta clandestina de alcohol.

En la reunión, los secretarios de Salud, José Luis González 
Pinzón; de Desarrollo Energético Sustentable, Ricardo Ocampo 
Fernández, y de Turismo, Jorge Manos Esparragoza, informaron 

de manera respectiva, sobre el 
número de casos de contagio, 
el primer deceso ocurrido 
en Carmen y el reporte de 
sospechas de infectados; la 
capacitación que se están 
brindando a los trabajadores 
de empresas gaseras y 
gasolineras para protegerse 
y la convocatoria que se hace 
principalmente al sector 
hotelero de Carmen para ya 
no realizar más reservaciones, 
en apego a las disposiciones 
que el sector salud federal ha 
ordenado.

Por su parte, el comandante 
de la Tercera Región Naval, 
Octavio Trejo Hermida, informó 
que el operativo de vigilancia en la costa se mantiene de forma 
permanente y que hasta el momento no se ha detectado 
gente en las playas; el secretario de Seguridad Pública, 
Jorge Argáez Uribe, presentó un reporte sobre el apoyo que 
elementos policiacos brindan en los filtros sanitarios, y el 
secretario ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad Pública, 
Fernando Bolívar Galera, detalló que con relación al COVID-19, 
se han recibido 214 llamadas al 9-1-1 y 40 mensajes a la línea 
Covidcamp.

La encargada del despacho de la secretaría de Desarrollo 
Económico, Paula Flores Alcalá, reportó que se siguen llevando 
a cabo reuniones con productores y proveedores de insumos 
para asegurar el abasto; mientras que la Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco), notificó que ha fortalecido sus 
operativos de vigilancia en tiendas y supermercados para 
verificar que la lista de precios esté a la vista de los clientes y se 
monitorea a las tortillerías ante las denuncias de incremento 
en el costo del producto.

Finalmente, la delegada de los programas federales de 
desarrollo, Katia Meave Ferniza, comunicó que ya se ha 
entregado el 80 por ciento de los apoyos y reconoció la ayuda 
otorgada por el gobierno estatal para resguardar al personal 
de la Secretaría de Bienestar que lleva los beneficios a la 
población más vulnerable, en tanto, autoridades de la 33ª Zona 
Militar presentaron el reporte de los operativos de vigilancia 
que se llevan a cabo de forma coordinada con los tres órdenes 
de gobierno.

Beneficio para más de

260 mil 
familias campechanas 

El gobernador Carlos 
Miguel Aysa González, 
en la Casa de los 
Gobernadores, junto 
a autoridades de las 
Fuerzas Armadas, 
del gobierno federal 
e integrantes de 
su gabinete, dio 
puntual seguimiento 
al reporte 
epidemiológico y 
acciones a realizar 
por el COVID-19.  
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Al iniciar la entrega de 500 mil apoyos 
alimentarios en todo el estado, 
el gobernador Carlos Joaquín 

explicó que quedarse en casa permitirá 
que se supere la contingencia sanitaria, 
provocada por el COVID-19, con mayor 
rapidez.

El gobernador Carlos Joaquín, junto con 
la presidenta municipal de Benito Juárez, 
Mara Lezama y el comandante de la 
guarnición militar de Cancún Horacio 
Flores Fonseca, dio el banderazo del 
programa de cinco apoyos para la 
tranquilidad de los ciudadanos: Salud, 
alimentos, luz, agua y gas, para que todas 
y todos se queden en casa.

“Nuestra tarea hoy es cuidarnos, es 
lograr ese distanciamiento, y para ello 
hemos puesto en marcha estas acciones 
para que nos quedemos en casa. Con 
este programa, se apoya la economía 
familiar en los 11 municipios”, expresó el 
gobernador de Quintana Roo.

Carlos Joaquín destacó el trabajo y el 
apoyo de la Secretaría de la Defensa 
Nacional, la Secretaría de Marina, la 
Guardia Nacional, la Policía de Quintana 
Roo y las presidentas y los presidentes 
de los 11 municipios destinados a la gente 
que más lo necesita.

El gobernador afirmó que, además de los 
cinco apoyos, se trabaja en la protección 
del empleo a través de los empresarios y 
de los empleadores.

Se han unido más de mil 100 empresas 
para mantener los empleos con base en 
un pacto de solidaridad.

Carlos Joaquín pidió paciencia, pues se va 
casa por casa, y la entrega de alimentos 
llevará alrededor de 15 a 20 días.

“Lo más importante hoy es cuidar la salud 
y cuidar también la economía de nuestra 
gente, que es la que más lo necesita”, 
expresó el gobernador.

El general brigadier Horacio Flores 

Fonseca expresó que las fuerzas 
armadas, que durante años han aplicado 
de manera sistemática sus planes de 
auxilio al servicio de la población civil, hoy 
implementan acciones inéditas, como 
también lo hacen el gobierno de Quintana 
Roo y los municipios.

“El Plan DN III y el Plan Marina, de la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
y la Armada de México, además de 
contemplar las actividades de patrullaje, 
en coordinación con la Guardia Nacional y 
las Fuerzas de Seguridad Pública, también 
incluyen el apoyo al sector salud para 
contener la propagación de la pandemia”, 
afirmó.

La comandancia de la 34ª Zona Militar 
informó que se desplegaron 117 
elementos y 11 vehículos de la Secretaría 
de la Defensa Nacional para participar en 
la entrega de apoyo para la alimentación 
de la gente en Benito Juárez, Solidaridad, 
Cozumel, Felipe Carrillo Puerto, Othón P. 

Blanco y Bacalar, en la fase de auxilio el 
Plan DN-III-E.

En Benito Juárez se entregará la ayuda 
alimentaria, casa por casa, a 250 mil 
familias, en Puerto Morelos se entregarán 
12 mil apoyos alimentarios.

En Solidaridad, se tienen previstas 60 mil 
para las familias que más lo necesitan, en 
Cozumel, son20 mil apoyos alimentarios 
a distribuir entre las familias, en Lázaro 
Cárdenas, seis mil familias los recibirán 
en la puerta de sus casas.

En Tulum, se atenderán las necesidades 
alimenticias de las familias con nueve mil 
800 apoyos en alimentos, 15 toneladas 
de maíz y 20 sacos de croquetas. La 
distribución inició en Manuel Antonio Ay.

En Othón P. Blanco, se repartirán 20 mil 
durante los próximos días. Este lunes se 
inició la entrega, simultáneamente, en las 
colonias de la ciudad de Chetumal Nuevo 
Progreso, Antorchistas La Virtud, Caribe, 
Jardines y Las Américas; así como en 16 
de Septiembre y Veracruz, en Calderitas, y 
también en Mahahual.

José María Morelos, casa por casa, se 
distribuyen más de 11 mil 500 apoyos 
alimenticios para que la gente de 64 
comunidades y familias más necesitadas 
se queden en casa en esta etapa de 
contingencia sanitaria.

En Bacalar, inició también la entrega de 
cinco mil para las familias que más lo 
necesitan, así como a quienes perdieron 
su empleo, con el fin de que se queden 
en casa para evitar contagios por 
coronavirus.

En Isla Mujeres, como parte del programa 
del gobierno estatal, se inició la entrega 
de seis mil apoyos que serán repartidas 
a las familias isleñas, tanto de la zona 
Continental como de la ínsula.

En Felipe Carrillo Puerto, el número es de 
11 mil 759 para igual número de familias, 
tanto de población rural como urbana.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Inicia la entrega de 500 mil apoyos 
alimentarios, casa por casa, en todo 

el estado: Carlos Joaquín

El gobernador Carlos Joaquín 
dio el banderazo del programa 

de Cinco Apoyos para la 
tranquilidad de los ciudadanos: 

Salud, alimentos, luz, agua y 
gas, para que todas y todos se 

queden en casa.
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DVD’s

Una de las mejores etapas de mi 
vida transcurrió en las oficinas 
y cabinas de Radio Universidad 

Autónoma de Yucatán. Ahí se 
cumplieron dos de mis sueños: hacer 
radio y programar música de manera 
profesional. Tiempos inolvidables 
y largas horas de transmisión que 
ocupan un lugarcito muy importante 
y muy bonito en los anaqueles 
de mi memoria. En el 103.9 de FM 
llegué a coordinar la programación 
de la estación y además todos los 
viernes  conducía un programa en el 
que comentaba temas relacionados 
con el cine, la música y la televisión, 
un programa al que simplemente 
llamamos “Magazine” y que tuvo más 
de 150 emisiones al aire. 

En una ocasión para celebrar un 
aniversario del programa se me 
ocurrió organizar un evento en la 
Video Sala Universitaria el cual 
consistía en programar una serie de 
conciertos de diversos artistas que 
habían sido capturados y lanzados 
en vídeo. La idea era conjuntar dos 
de los aspectos más importantes 
sobre los que versaba el Magazine: 
la música y el lenguaje audiovisual. 
Desde antes de aquella celebración 
tenía una fascinación por los 
conciertos capturados en video. No 
es fácil atrapar la esencia de una 
presentación en vivo, para ello se 
necesita conjugar un hábil manejo 
de los planos visuales con el ritmo 

El “Robbie Williams 
Live at Knebworth” es 
un fantástico recital 

filmado en 2003 ante un 
público de más de 400 

mil personas haciendo 
gala del enorme 

talento que tiene como 
Frontman, y como 

creador de auténticos 
himnos del pop. 

EN LA PANTALLA 
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La “Sinfonía Queen 
de Tolga Kashif” 
es una obra 
monumental, se trata 
de una alucinante 
transformación de 
piezas de rock en seis 
movimientos sinfónicos 
de gran belleza.

de la música y su comunión con las 
imágenes a través del montaje.
 
Se trata de que el espectador se 
traslade en la medida de lo posible 
a una arena, un teatro o incluso un 
estadio en el que un artista entrega 
todo su talento, todo su arte, en una 
presentación en vivo.

La razón por las que hoy escribo 
sobre esto, tiene que ver, claro, con el 
recuerdo de aquella ocasión y con lo 
maravilloso que sonaron y se vieron 
los tres conciertos que formaron 
parte de ese ciclo de conciertos en el 
equipo y la pantalla que tenía en ese 
entonces aquel recinto ubicado en el 
Centro Cultural Universitario. Pero 
también porque estos días en los que 
estamos recluidos en casa se han 
convertido en un excelente pretexto 
para activar a la memoria y recurrir a 
la estantería que guarda con celo a los 
viejos DVD’s para volverse a perder 
en esas imágenes que te regresan en 
la historia, en tu propia historia.

Los conciertos que programé 
en aquella ocasión fueron los 
siguientes: En primera instancia, la 
presentación de la “Sinfonía Queen 
de Tolga Kashif”. Se trata de una obra 
monumental en la que el compositor 
y director británico toma la música 
de la legendaria banda británica 
para componer una pieza sinfónica la 
cual fue recogida en un DVD grabado 
durante el estreno de la obra en 
el Royal Festival Hall de Londres 
Inglaterra. Se trata de una alucinante 
transformación de piezas de rock en 
seis movimientos sinfónicos de gran 
belleza. Después el “Robbie Williams 
Live at Knebworth”, un fantástico 
recital filmado en 2003, en el cual el 
cantante escocés se presenta ante un 
público de más de 400 mil personas 
haciendo gala del enorme talento 
que tiene como Frontman, y como 
creador de auténticos himnos del 
pop. El concierto atrapa la energía 
de una multitud que centra todos 
sus sentidos en un personaje único, 
capaz de conducirla por los caminos 
que solamente pueden encontrarse 
en los grandes y multitudinarios 
recitales. Y por último el “Concert For 
George”. Organizado por Eric Clapton, 
fue grabado en noviembre de 2002 
en Royal Albert Hall justo al año del 
fallecimiento del extraordinario 
George Harrison. El recital consta 
de dos partes. La primera es una 
pieza original escrita y conducida 

por otro fantástico y recordado 
músico: Ravi Shankar, “Anpar” es el 
nombre de la pieza escrita por el 
músico indio que “busca capturar” el 
espíritu de Harrison para evitar que 
el recuerdo de éste nunca se pierda. 
La segunda parte reúne a una enorme 
constelación de estrellas como Paul 
McCartney, el propio Clapton, Joe 
Brown, Jools Holland, Sam Brown, 
Gary Brooker, Ray Cooper, Jeff Lynne, 
Tom Petty y Ringo Starr entre otros. 
Las versiones logradas de clásicos 
como “Something”, “Wah-Wah” o 
“Isn’t it a Pity” son extraordinarias. 
Particularmente siempre me ha 
emocionado lo que hace McCartney 
con “All Things Must Pass”, un 
hermoso tributo a su amigo y 
compañero en la aventura Beatle.

Me hecho el propósito de ver en 
estos días de recogimiento forzoso 
nuevamente estos recitales. 
Desempolvar los DVD’s y acudir a 
ellos como un recordatorio de los 
días de radio pero también para no 
olvidar que – como decía Harrison 
– un cielo nublado no dura para 
siempre y pensar en que tarde o 
temprano volverán esos días en los 
que podíamos reunirnos, abrazarnos 
y un buen concierto juntos recordar. 
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Desde 1572 se empezó 
a producir en México y 
en todo Latinoamérica, 

la moneda macuquina sin 
forma específica, ya que solo 
importaba el peso y la ley 
del metal, lo que conllevó a 
muchos fraudes, ya que le 
quitaban pedazos de metal 
para refundir y la moneda ya 
no pesaba lo que realmente 
debería.

La gran vulnerabilidad a 
cortes y limados fraudulentos 
de la moneda macuquina, 
hizo que el 9 de junio de 1728 
Felipe V expidiera una Real 
Cédula disponiendo que, 

en adelante, las casas de moneda debían fabricar solo 
moneda circular con grabado en el canto o cordoncillo, que 
permitiera detectar cualquier cercenamiento. En el párrafo 
pertinente la cédula decía:

“Todas las monedas de plata que se labrasen en las Casas 
de estos mis reynos y de los de Indias serán acuñadas en 
ingenios o molinos de agua u de sangre, y de figura circular, 
con un cordoncillo o laurel al canto, para dificultar por este 
medio el cercén, y la falsificación.”

El cumplimiento de la real orden no fue fácil. En primer 
lugar fue necesario abrir cuños y matrices para la nueva 
moneda, en todas las denominaciones y para todas las 
cecas, por parte de los grabadores de Sevilla y Madrid. Las 
monedas de plata llevaron inicialmente en el anverso el 
escudo español y en el reverso las columnas de Hércules 
con dos mundos entre ellas, el viejo y el nuevo, con la 
corona de España superpuesta. Las de oro llevaron el 
busto del rey por el anverso y el escudo español al reverso, 
diseño que más tarde también adoptaron las de plata.

Además de las reformas a los edificios y el entrenamiento 
del personal, se requirió el envío desde España de pesadas 
prensas de volante de bronce y planos e instrucciones 
detalladas para la construcción en madera de molinos 
de laminación. Enormes artefactos de dos plantas con el 
sistema motriz en la de abajo, usualmente caballos o mulas 
uncidos a un molinete, y los rodillos de laminación en la 
superior. La primera ceca americana que cumplió con la 
orden fue la de México en 1732. No obstante las dificultades, 
esto significó un gran avance, tanto en dificultar su 
adulteración y falsificación como en la apariencia general 
de la moneda Mexicana e iberoamericana.

El término cordón o moneda acordonada en su aspecto 
numismático, hace referencia al diseño producido en el 
canto (grosor de la moneda) por la prensa de tornillo; en el 
caso de los columnarios, el diseño del cordón en el canto 
fueron hojas de laureles; muy revolucionario para su época 

y nunca más vuelto a realizar este diseño. Por eso, los 
numismáticos consideramos que la moneda columnaria 
es y ha sido la más bella acuñada. Por su diseño original, 
su fina manufactura en troqueles de máquinas y el 
impacto mundial que tuvo, ha sido la moneda que más 
ha revolucionado la historia de la numismática mundial 
y orgullosamente mexicana siendo obra de grandes 
grabadores y ensayadores.

La moneda columnaria empezó oficialmente su producción 
en la casa de moneda de México en 1732, recibiendo su 
nuevo diseño de dos columnas y dos mundos: en el anverso 
ostenta dos hemisferios coronados entre las columnas 
de Hércules coronadas, descansando todo sobre una 
superficie semicircular simbólica del océano entre Europa 
y el Nuevo Mundo. En el reverso, el escudo de armas del 
Rey de España, con los leones y castillos, debajo granada y 
al centro el blasón de los Borbón que son tres flores de lis.

La moneda columnaria solo fue acuñada en América y 
circulaba en todo el mundo como moneda fuerte de gran 
peso, por ello a la moneda de 8 reales se le llamó “duro”, 
por lo fuerte de la divisa. Tan influyente fue que en Estados 
Unidos sirvió de modelo para la creación del dólar de plata 
en la década de 1790 y de ella se extrajo el símbolo de dólar 
“$” que consistía en las dos columnas de Hércules con el 
cintillo de “plus ultra” (más allá). El columnario mexicano 
continuó siendo moneda corriente en Estados Unidos 
hasta 1857 cuando la prohibieron.

Los columnarios se produjeron en plata ley .916 de 1732 
a 1760, y de 1760 a 1772 de plata ley .903. Se acuñaron de 
½, 1, 2, 4 y 8 reales. Los primeros ensayadores de estas 
monedas fueron los hermanos Francisco y Manuel de 
la Peña, poniendo sus iniciales en el reverso como era 
requerido.

Esta moneda tiene mucho significado histórico entre 
la unión de los dos mundos (nuevo y viejo), así como de 
extrema belleza y calidad; por ello, los numismáticos la 
apreciamos mucho, ya que sabemos que en ella lleva gran 
contenido histórico de nuestro país y un gran legado a la 
Numismática mexicana.

NUMISMÁTICA 

MONEDA COLUMNARIA O “COLUMNARIO”

8 REALES COLUMNARIO 1732, FELIPE V

Por Fernando González  Ortega
Presidente de la Sociedad 
Numismática y Filatélica

 Peninsular, A.C.
E-mail: 

columnario@hotmail.com
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